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Aplicación fiscal efectiva y no
gravamen generalizado

Los cambios a los estatutos
principales del Partido
Revolucionario Institucional (PRI),
aprobados recientemente, traen
consigo un giro de 180 grados en su
tradicional postura en relación a los
gravámenes a medicinas y
alimentos. Así, se anuncia
prácticamente que el Gobierno de
Peña Nieto impulsará una reforma
fiscal que tendrá como contenido la
generalización del IVA, objetivo
recurrente de las últimas
administraciones de corte neoliberal.
Lamentable, sin duda, ya que tal
medida se encontraba entre las
posturas que el PRI sostuvo al menos
durante los últimos doce años en
contrapeso a los gobiernos panistas.

Desde luego, es una realidad
evidente que el hecho de eliminar la
exención de impuestos a las
medicinas y alimentos implicaría
mayores recursos para el fisco. Sin
embargo, acarreará un fuerte costo
político y social injustificable e
inevitable, no sólo porque en sí es
una medida totalmente impopular,
sino porque ya amplios sectores de la
sociedad han manifestado su rechazo
infranqueable ante ella. Situación
lógica, debido a que dicha reforma
afectaría a los sectores destinan
mayor cantidad de sus ingresos a la
adquisición de alimentos y
medicinas; es decir, los más
golpeados de siempre.

De igual forma, la medida fiscal va
en contra del principio aquel de que
la política fiscal, para ser eficiente,

debe ser redistributiva, lo cual
acentuaría también los vicios del
régimen fiscal mexicano, ya de por
sí profundos.

Lo peor de este escenario, es que la
reforma en cuestión no afectaría a
los capitales especulativos ni a
empresas que no aportan los
impuestos que deben ser y, cuando lo
hacen, lo que ocurre es que el Estado
se los devuelve, a través de
regímenes fiscales especiales o
exenciones discrecionales otorgadas

M

desde el más alto nivel; o por
acuerdos tácitos. Dichos privilegios -
exenciones o devoluciones de
impuestos, cancelaciones de créditos
fiscales y otros- representan un hoyo
anual de cientos de miles de millones
de pesos para las finanzas públicas.

Modificar tal circunstancia y cobrar
a las élites favorecidas los impuestos
que les corresponden, sería una
solución mucho más justa y eficaz a
los problemas de financiamiento
público; en vez de insistir en que el
remedio está en la creación de
nuevos impuestos y la instauración
de  gravámenes generalizados.
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XXI Asamblea Nacional
Ordinaria del PRI

El pasado fin de semana, 2 y 3 de
marzo, se celebró en la Ciudad de
México la XXI Asamblea Nacional
Ordinaria del PRI, con una numerosa
y entusiasta participación de la
delegación del estado de Puebla,
encabezada por Pablo Fernández del
Campo, Silvia Elena del Valle
Balbuena, José Marun Doger Corte,
Héctor Sulaiman Safi, Claudia
Hernández, Iván Galindo, Silvia
Tanus, José Alarcón Hernández y
decenas de priistas distinguidos más.

Esta asamblea se redujo de tres a dos
días, debido a que las asambleas
deliberativas municipales y estatales se
desahogaron de manera muy fluida y
rápida, y el trabajo de las mesas
temáticas arrojó mucho menos asuntos
por discutir.

Esta decisión se tomó el viernes
pasado, cuando después de 12 o 13
horas de diálogo, de charla abierta, de
intercambio de puntos de vista, la
dirigencia nacional advirtió que las
construcciones de conceptos en las
cuatro mesas temáticas, que fueron
programas de acción, estatutos,
declaración de principios, estrategias y
programas, se habían reducido
sensiblemente, producto de los
acuerdos tomados por los
asambleístas.

El mismo viernes pasado regresaron al
ámbito nacional los pre dictámenes ya
elaborados o ya sancionados, con
algunas reservas –ocho, para ser
exactos- de los estados hacia el ámbito
nacional, lo cual confirmó el hecho de

que el desahogo de los asuntos
pendientes sería relativamente rápido,
por eso se limitó a un día de intenso
trabajo en mesas, que fue el sábado, y
cuyos trabajos iniciaron a las 12 de la
tarde, y terminaron ya entrada la
noche.

Y el pasado domingo, a partir de las 9
de la mañana, los priistas nos
reunimos en el Centro Banamex para
el evento culminante, al que acudieron
los 4 mil 200 delegados efectivos de la
asamblea y muy selectos delegados
fraternales, lo que permitió que se
llevara a cabo, como lo dijo el propio
César Octavio Camacho Quiroz, «un
evento grande, importante, diríamos,
casi de ambiente festivo, porque la

asamblea fue un parteaguas en la vida
del partido; es la número 21 desde que
nos llamamos PRI, pero de estas
asambleas que calarán hondo en la
vida del PRI, y que también le dio un
buen mensaje a los mexicanos, por la
trascendencia de sus decisiones».

César Octavio Camacho Quiroz nos
explicó que: «Una de las decisiones
que se lograron realizar como muy
consistente, es que el PRI proponía una
reforma hacendaria integral, una
reforma que no estuviera integrada,
como se ha hecho en los últimos 40
años, en pedacitos, por partes; un
impuesto, otro impuesto, un concepto
de gasto, una norma para el
endeudamiento público, otra norma
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Además, Camacho nos explicó
también que «en esta reforma el IVA
es importante, pero no es el centro de
la reforma hacendaria en modo
alguno; el IVA es un impuesto
importante, es el impuesto al
consumo, pero por eso el PRI ha
insistido en evitar una discusión
«ivacéntrica», es decir, si el dilema
está en IVA sí o IVA no, eso no
resuelve los problemas financieros. Lo
que los resuelve y lo que le da
suficiencia al gobierno para a hacerle
frente a los grandes retos, es no perder
de vista el conjunto, es decir, evitar la
miopía política, evitar que lo único,
que lo más lejos que veamos, sea la
punta de la nariz». Creo que en esa
medida seremos eficaces y, en su
momento, tendremos el reto de la
comunicación, es decir, que
expliquemos con amplitud, con
precisión por qué esto le hace bien a
los mexicanos, cómo es que el PRI no
está pensando en los políticos, el PRI
está pensando en la gente, en todos,
subrayadamente en la gente que tiene
menos».

También explicó que se está logrando
que tengamos un PRI más
democrático, más abierto, más
flexible; menos ensimismado, viendo
menos hacia adentro y viendo más
hacia afuera.

 «Algo que también me parece que es
una señal importante a los mexicanos,
es que el PRI quiere postular no sólo a
estos militantes para los cargos de
elección popular, sino a gente que sin
tener una credencial del PRI, es gente

para darle dinero a los estados y los
municipios; y entonces una reforma
integral duradera que, por su
consistencia, por su hondura, se ocupe
de todo, de los ingresos, donde
diríamos que los conceptos básicos
son: que pague menos el que tiene
menos, que pague más el que debe
pagar más; que haya equidad, esto es,
trato diferenciado a los mexicanos que
estén en condiciones de desvalimiento,
que se quiten los privilegios, que se
combata con eficacia la elusión y la
evasión fiscales, que haya un régimen
que dé claridad a los contribuyentes,
sencillez al momento de pagar
impuestos».

 «Además, que también haya un
inteligente planteamiento respecto de
cómo distribuir entre los mexicanos el
gasto público, esto es, el egreso, el
Presupuesto de Egresos de la
Federación, con una mejor idea; que
se distribuya para que mejore la
economía, haya más empleos, y los
que hay estén mejor remunerados;
mayor apoyo al campo, a la pesca, al
bosque; una mayor infraestructura,
que tanta falta le hace al país, y un
sinnúmero de asuntos más».

Reiteró a los priistas que «se mejorara
la protección social universal, el
seguro social, la seguridad social
universal, que es un planteamiento
central del entonces candidato Enrique
Peña Nieto y hoy presidente de los
mexicanos». 
«Se busca definir una norma más
clara y más eficaz sobre la deuda
pública que impida la situación crítica

que muchos estados y municipios
tienen, y que haga que estas finanzas
sanas puedan convertirse en buenos
servicios hoy, aunque se paguen
mañana, pero que no rebase la
capacidad de pago, porque entonces
no tienen ni para pagar la nómina».

Señaló: «Estos asuntos y muchos más
que forman lo que estamos llamando
reforma hacendaria integral, nos
permitirán entregarles a los
legisladores del PRI y al presidente
una serie de sugerencias, de
lineamientos, de planteamientos
partidarios que se constituyan en un
camino holgado, no en una brecha,
sino en vías suficientemente anchas
para que haya una gran discusión
nacional en su momento, que
seguramente será en el segundo
semestre de este año».

Y algo más: «Que les den
instrumentos para dialogar y concertar
con partidos distintos del nuestro,
porque el nuestro, solo, no podría
sacar ni siquiera una reforma a las
leyes, menos una reforma
constitucional». De suerte que depende
de la fuerza del planteamiento, del
convencimiento de que es algo bueno
para los mexicanos; depende de eso
para que otras fuerzas políticas
puedan ir con nosotros en ese
planteamiento general,
omnicomprensivo, es decir, de amplio
espectro, que convenza no sólo a los
miembros de los partidos, sino a la
gente, a los contribuyentes, a los
mexicanos en su conjunto, de que se
trata de cosas buenas».
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honorable, gente bien reconocida en la
comunidad, gente que puede, diríamos
que casi garantizar, y digo casi porque
nadie es una garantía absoluta que las
cosas saldrán bien, pero alguien cuyas
características personales nos pueden
anticipar un buen gobierno para evitar
que haya esta especie de endogamia,
donde todos los bienes vienen desde
dentro y algo más. Cuando un
servidor público fue postulado por el
PRI y no lo hace bien, el que paga
platos que no rompió es el PRI. Pues
ahora queremos darnos la facultad de
llamar a cuentas, de corregir el rumbo
de alguien que no está haciendo bien
las cosas en una presidencia
municipal, en una diputación; y el PRI
no sólo va a hacer expresiones
públicas, sino le va a formular
recomendaciones para que corrija,
para que regrese al rumbo correcto,
porque el PRI no quiere quedar mal y
quiere tener cara para pedir el voto en
las siguientes elecciones, y la mejor
manera de hacerlo es vigilando de
cerca y con eficacia a quienes se
convirtieron en autoridad bajo las
siglas del PRI». 

 «Lo que creo es que nuestra Cruzada
contra el Hambre necesita recursos, y
necesita también que haya mayor
equidad. Hoy, quienes pagamos los
impuestos somos absolutamente todos,
y tiene que haber fórmulas igualmente
justas, igualmente equitativas, para
que el gobierno tenga recursos para
hacerle frente con éxito a la Cruzada
contra el Hambre y otras acciones que
ahí vienen, que van en el mismo
rumbo: que la gente tenga no sólo qué
comer, sino incorporarse a procesos
productivos para que tenga empleos de
los cuales ganar dinero con toda
legitimidad, con todo derecho, y poder
también aumentar el consumo, que
hace que se active toda una cadena,
porque si se activa el consumo, gana
el comerciante, gana el distribuidor,
gana el productor, legítimamente, y
creo que esta es una manera muy

sencilla, explicada de manera muy
sencilla; el fenómeno es mucho más
complejo, de cómo la economía se
puede activar para que todos vivamos
mejor».

Por la importancia de esta Asamblea
Nacional priista, presentamos este
reportaje que contiene parte de las
grandes resoluciones que se tomaron
para apoyar al Presidente Enrique
Peña Nieto en la gran transformación
de nuestro país. Como dijo Samuel
Aguilar Solís, secretario de Acción
Electoral del CEN del PRI: «La
transformación que realiza el Partido
Revolucionario Institucional, a través
de su XXI Asamblea, es de
fundamental importancia para el
futuro de nuestro país. Los retos que
tiene México son cruciales y ya
impostergables; y el PRI, después de
un ejercicio democrático con amplia
participación de sus militantes,
culminó un arduo trabajo que definirá
una nueva estructura y un nuevo
accionar como institución para el
México del mañana.»

Una institución renovada y
competitiva en el contexto de un
Estado eficaz

El PRI buscó en su XXI Asamblea los
mecanismos para definirse a sí mismo
como una institución renovada y
competitiva en el contexto de un
Estado eficaz, que debe -y está
demostrando- enfrentar con el poder
que le otorga nuestro sistema
democrático, a los poderes fácticos
que han venido vulnerando nuestra
vida nacional. El PRI, como partido
en el gobierno, debe coadyuvar a que
el Estado recupere su poder.

Se transforma también en el contexto
de una Presidencia democrática que
pugna por seguridad, justicia y
educación como la base de la
transformación de México, y que,
desde la política, busca establecer
acuerdos para lograr los cambios que
necesitamos los mexicanos. El PRI se
transforma porque, si bien desde el
año 2000 como oposición representó
toda expresión de protesta con
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propuestas de manera responsable, de
tal forma que su trabajo y accionar lo
llevó a ganar la Presidencia de la
República, hoy requiere convertirse en
una institución que pugna porque se
cumplan los compromisos establecidos
en campaña y, al mismo tiempo, siga
siendo el canal por el cual las
demandas ciudadanas se conviertan en
planes de acción por parte del
Gobierno Federal.

Se transforma porque asume que es
menester garantizar la seguridad
energética del país sin menoscabo de
la propiedad y la rectoría del
Estado¸ siendo éste -como lo marca
nuestra Constitución Política- garante
del desarrollo nacional.

 Se transforma porque se
requiere garantizar que PEMEX sea la
locomotora del crecimiento, pero con
mayor productividad y participación
en los mercados.

Se transforma porque no niega la
necesidad de una reforma hacendaria
integral, pero no renuncia a evitar que
se vulnere a las clases más
desprotegidas.
Se transforma porque, siendo un
partido político democrático y abierto,
debe ofrecer a sus militantes la
posibilidad de participar como
candidatos independientes; y, de igual
forma, reconoce a los líderes sociales,
aun cuando no sean militantes pero
que simpaticen con la ideología del
partido.

 Se transforma porque busca ser un
partido político, si bien representativo,
ágil y dinámico en sus órganos
internos.

Se transforma porque reconoce que
México es una república federal
compuesta por Estados libres y

soberanos, y debe reconocerse a sus
líderes emanados del partido.
Se transforma porque asume su
compromiso y su participación en el
Pacto por México, y en esta
correlación con otras fuerzas políticas
y con el gobierno, asume su papel
protagónico y de la mano de las
mejores causas sociales.
El PRI se transforma porque
transformar es redirigir, es cambiar
manteniendo la identidad, y el PRI se
transforma porque ha sido, es y será
uno de los motores que impulse a
México con una democracia de mejor
calidad.

El PRI se renueva para estar a la
altura de las aspiraciones de los
ciudadanos: Enrique Peña Nieto
· «No hay intereses intocables;
el único interés que protegeré es el
interés nacional», afirmó.
·  El PRI está listo para
protagonizar los siguientes capítulos
de la vida nacional: César Camacho
Quiroz.
·  Las transformaciones que
goza hoy el priismo reflejan el ánimo
de su vida interna: Ivonne Ortega
Pacheco.

El Presidente de la República, Enrique
Peña Nieto, afirmó que el Partido
Revolucionario Institucional (PRI)
entiende el momento que vive México,
y hoy se renueva para estar a la altura
de las aspiraciones de los ciudadanos.
En el acto de clausura de la XXI
Asamblea Nacional del PRI, señaló
que esta «es una asamblea de alegría
y celebración, pero sobre todo, es una
asamblea de renovación, compromiso
y transformación».

Expresó que ejerce con
responsabilidad el mandato que los
ciudadanos le han conferido para
servir al país, y al hacerlo, «también
asumo un compromiso con la

militancia de mi partido; con ese
compromiso trabajaré todos los días
por el bien de la Nación».
Tras señalar que «la mejor forma de
apoyar y promover al partido en el
que orgullosamente milito, el Partido
Revolucionario Institucional, es
ejerciendo una presidencia
democrática, apegada a derecho y que
dé resultados concretos a los
mexicanos».

Mi responsabilidad, añadió, «es lograr
que México despliegue todo su
potencial; tomaré las decisiones que
exige la transformación del país. No
hay intereses intocables; el único
interés que protegeré es el interés
nacional», subrayó.
El Primer Mandatario de la Nación
recordó que, desde su origen, en 1929,
el partido supo cohesionar las más
variadas corrientes políticas y se
convirtió en un factor de unidad, paz y
progreso nacional; se conformó así
una fuerza política nacional que
permitió transitar de un país de
caudillos a un México de instituciones.
«Inició una etapa de construcción
nacional: el PRI legó a México leyes
de vanguardia, políticas públicas de
avanzada, grandes obras de
infraestructura y programas sociales
emblemáticos. Nuestro partido
también fue promotor de la apertura y
consolidación democrática, escuchó a
una sociedad mexicana más plural y
con más participación», mencionó.
Puntualizó que cuando hubo
alternancia, el PRI también supo ser
una oposición responsable. «Lejos de
lamentarse, el PRI trabajó para
levantarse; nuestro partido impulsó la
democracia y en democracia el PRI
volvió a triunfar».

El Presidente Peña Nieto dijo que el
éxito del PRI depende del éxito de
México, y agregó que la gran



8
07 MARZO DE 2013

MOMENTOREPORTAJE

transformación del país demanda la
participación de todos los priistas.
Finalmente, dijo que el PRI se asume
hoy como el partido que enfrentará los
desafíos del siglo XXI; con un nuevo
programa de acción, el PRI cuenta con
una guía para atender los retos y
necesidades del país. «Así, con
pragmatismo y sin dogmas, el PRI se
transforma para poder transformar a
México», enfatizó.

Respeto y respaldo al Presidente de la
República: César Camacho
Con la firme convicción de que hace
ocho meses el priismo recuperó la
Presidencia de la República «sin
arrebatos de fuerza», y persuadido por
un espíritu renovador surgido de la
transformación de sus documentos
básicos, el presidente del CEN del PRI,
César Camacho afirmó que el partido
está listo para protagonizar, con
audacia, los siguientes capítulos de la
vida nacional.

Aseguró que con el impulso de hoy y
el entusiasmo que irradia la militancia
priista, «vamos a trabajar para
obtener la confianza de muchos
mexicanos. El PRI puesto en acción va
a ganar el próximo 7 de julio».
Ante el Presidente Enrique Peña Nieto,
y frente al pleno de la XXI Asamblea
Nacional Ordinaria, Camacho resaltó
que la transformación del partido
subraya su disposición de ser
protagonista durante el actual
Gobierno Federal, «un aliado que esté
siempre en los momentos delicados y
que esté viendo por el bien de los
mexicanos».

«Por eso, su partido hoy le ofrece
respeto y respaldo. Respeto no sólo a
su investidura, sino al comportamiento
vertical de su gobierno; respeto a su
determinación de someterse
permanentemente al escrutinio y
ajustarse a los límites del poder»,
destacó.
En su mensaje posterior a la
aprobación unánime de los resolutivos
de las cuatro mesas nacionales
temáticas de los documentos básicos,
el líder nacional priista consideró que
este es el momento exacto para
sumarnos a la gran causa por México.
«Tenemos la urgencia y el temple para
asumir los retos del futuro que
empieza hoy. Con Enrique Peña Nieto
al frente, apretemos el paso sumando
nuestros esfuerzos para transformar a
México», proclamó ante un auditorio
de más de 18 mil delegados efectivos y
fraternos, entre ellos gobernadores, ex
presidente priistas, ex gobernadores,
legisladores, líderes de sectores y
militantes congregados en el Centro
Banamex.

Al referirse a los trabajos de la
asamblea, apuntó que los militantes
que participaron en ella le dieron
rumbo y consistencia a la
deliberación. «Ellos son mucho más
que la fuerza del partido, son el
partido mismo, los que establecieron
el ritmo y marcaron el rumbo»,
expresó.

Producto de la fecunda asamblea,
indicó, «hemos logrado hacer más
sencilla, ágil y abierta nuestra vida
interna, para que el partido sea más

eficaz, además actualizamos nuestra
posición respecto a los grandes retos
nacionales.»

Camacho señaló que los priistas
hicieron conciencia de que deben
romper ataduras que se convirtieron
en atavismos; ensanchar mucho más
los espacios para la participación, más
jóvenes, más mujeres, para hacer más
atractivas la política y ampliar las
oportunidades de intervenir en la vida
democrática, de modo que se
aumenten las posibilidades de triunfo.
El PRI, partido de las decisiones:
Ivonne Ortega Pacheco
Por su parte, la secretaria general
Ivonne Ortega Pacheco, informó que
más de 120 mil representantes y
delegados trabajaron incansablemente
durante los 50 días que duraron los
trabajos de la XXI Asamblea
Nacional, a fin de poner al día los
Estatutos, la Declaración de
Principios, nuestro Programa de
Acción y Estrategias y Programas.
Dijo que el PRI es el partido de la
legalidad y del respeto, y con ese
espíritu sesionaron y debatieron miles
de participantes en todas las
asambleas estatales.

Ortega hizo un amplio reconocimiento
de la dirigencia nacional a los cuatro
ex presidentes del PRI: Cristina Díaz,
Mariano Palacios, José Antonio
González y Humberto Roque, quienes
encabezaron las Mesas Nacionales
Temáticas de Estrategias y Programas,
Estatutos, Programa de Acción y
Declaración de Principios,
respectivamente.
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«Las transformaciones que hoy goza el
priismo reflejan el ánimo de su vida
interna. Este es el momento clave para
respaldar y arropar las políticas del
Presidente Enrique Peña Nieto; junto a
él, el PRI se asume como el partido de
las decisiones», destacó.

Al clausurar los trabajos de la XXI
Asamblea Nacional Ordinaria, Jorge
de la Vega Domínguez, ex presidente
nacional del PRI, reconoció que hoy se
inicia una nueva etapa para seguir
transformando a México.

Aprueba el pleno de la XXI Asamblea
Nacional Ordinaria las
modificaciones a los documentos
básicos del PRI

· Se renovaron Estatutos,
Programa de Acción, Declaración de
Principios y se avaló el nuevo
documento de Estrategias y
Programas

· El propósito es tener una
organización política más eficaz para
la lucha electoral, más democrática en
su vida interna y más cercana a las
causas populares para seguir siendo el
partido de vanguardia del México del
siglo XXI: Mariano Palacios
El pleno de la XXI Asamblea
Nacional Ordinaria del PRI aprobó
hoy, por unanimidad, los dictámenes
resolutivos de las cuatro Mesas
Nacionales Temáticas, en las que,
después de 50 días de intensos trabajos
deliberativos, se reformaron Estatutos,
Programa de Acción, Declaración de
Principios, y se aprobó el documento

de Estrategias y Programas, que se
integra a los documentos básicos que
rigen la vida interna del
Revolucionario Institucional.
Luego de la instalación legal de la
Mesa Directiva de la Sesión Plenaria,
la cual fue encabezada por el líder
nacional César Camacho, y conducida
por la secretaria general, Ivonne
Ortega Pacheco, los presidentes de las
cuatro Mesas Nacionales Temáticas
dieron a conocer los principales temas
aprobados por la asamblea, en cuyos
trabajos también participó el
secretario de Organización, José
Encarnación Alfaro.

Mariano Palacios Alcocer, quien
dirigió los trabajos en la Mesa
Nacional Temática de Estatutos,
explicó que se modificaron o
adicionaron 43 artículos en los que se
proponen nuevas definiciones y la
clarificación de los ámbitos
competenciales de las organizaciones
del partido.

«El propósito es tener una
organización política más eficaz para
la lucha electoral, más democrática en
su vida interna y más cercana a las
causas populares, para seguir siendo el
partido de vanguardia del México del
siglo XXI», afirmó.
Entre los aspectos más relevantes
aprobados, destaca la definición y el
reconocimiento a las organizaciones
nacionales del partido: Movimiento
Territorial, el ONMPRI, el FJR y la
Asociación Nacional de la Unidad
Revolucionaria, indicó.

Además, agregó, se reconoce y acota
el ámbito de las organizaciones
adherentes, fija sus requisitos para el
registro, las obligaciones para el
partido y sus derechos para la vida
interna.

Palacios precisó que se redimensionará
el Consejo Político Nacional (CPN),
respetando la proporcionalidad de sus
integrantes con un menor número de
miembros, pero con mayor posibilidad
deliberativa; también hay una nueva
definición de la naturaleza de la
Comisión Política Permanente, la cual
ya no es un órgano del CPN; será un
órgano de deliberación colegiada en el
que participan los gobernadores de los
estados y, por mandato estatutario, el
Presidente de la República.
Dijo que el PRI reconoce que los
candados, los requisitos que se habían
establecido específicamente exigiendo
cargos de elección popular, son
contrarios al ejercicio de los derechos
humanos y restrictivos de los derechos
constitucionales, según lo ha
declarado la Sala Superior del Poder
Judicial de la Federación.

«Tenemos un partido sin trabas y
acorde al ejercicio pleno de las
prerrogativas políticas ciudadanas; el
PRI abre la posibilidad de postular
candidatos ciudadanos en condiciones
específicas donde su fama pública, su
conocimiento ciudadano y su buena
posición electoral, puedan permitirles
competir en igualdad de circunstancias
con los integrantes del partido»,
explicó.
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Por su parte, José Antonio González
Fernández, presidente de la Mesa
Nacional Temática Programa de
Acción, refirió que los puntos
sobresalientes fueron los relativos a la
reforma hacendaria integral y la
apertura y modernización de Pemex.
En estos temas, indicó, el partido
actuó con la responsabilidad a la que
obligan los tiempos que corren.
Nuestro partido, agregó, no es una
isla en el mundo mexicano, sino una
pieza clave de la política nacional. Por
ello, nuestros trabajos en torno al tema
energético tomaron en cuenta los
objetivos del Pacto por México. Es
necesaria una reforma energética que
sea motor de inversión y desarrollo,
sin olvidar que los hidrocarburos
seguirán siendo propiedad de la
nación, subrayó.

El ex presidente nacional priista
destacó que la reforma hacendaria
integral, más que recaudatoria, «es
una reforma federalista que asigna a
cada orden de gobierno potestades
tributarias. Se rechazó que la reforma
hacendaria corra a costa de mayores
cargas fiscales para los sectores más
desprotegidos».

«Se planteó que se amplíe la base
tributaria reduciendo la evasión fiscal
y se evite que los subsidios no sean
generalizados. El partido propone que
cualquier aumento en la recaudación
se dirija prioritariamente al gasto
social», puntualizó.

En cuanto a la reforma educativa,
González Fernández refirió que el PRI
refrenda su compromiso histórico con
la educación nacional y con los

principios que la sustentan: educación
pública, gratuita, laica y democrática.
«El Programa de Acción recoge lo que
la militancia ha expresado y coincide
con lo que el gobierno de Enrique
Peña ha planteado en el marco del
Pacto por México y programas
específicos; es un ejercicio político y la
contribución de un grupo de priistas
convencidos de que México merece un
mejor futuro», dijo.
La senadora Cristina Díaz Salazar
resaltó, a su vez, que en la mesa de
Programas y Estrategias, la militancia
votó a favor de actualizar al partido
para estar mejor preparado en la
lucha por la transformación de
México.

La deliberación de los temas en esta
mesa implicó la aprobación de un
nuevo documento, «el proceso fue
intenso e interesante y requirió de
mucho cuidado para cumplir
cabalmente con los objetivos
establecidos», subrayó.

Humberto Roque Villanueva, quien
tuvo a su cargo los trabajos de la
mesa correspondiente a la Declaración
de Principios, dijo que éstos están
perfectamente preservados, junto con
una rectoría del Estado que busca
impulsar un crecimiento económico
que llegue absolutamente a todas las
bases sociales.

«La Declaración de Principios
aprobada por los priistas reafirma la
vocación social y democrática de
nuestro partido y tiene el propósito de
transformar a México dentro, con y
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bajo la conducción de Enrique Peña
Nieto», puntualizó.
Una gran asamblea cambiará el
rumbo de nuestro país
Esta XXI Asamblea tuvo como
presidenta del Comité de
Organización a la secretaria general
del partido, Ivonne Ortega, y las
cuatro mesas de dictamen fueron
presididas por: Estrategias y
Programas, la senadora Cristina Díaz;
Estatutos, el doctor Mariano Palacios
Alcocer; Declaración de Principios, el
licenciado Humberto Roque
Villanueva; Programa de Acción, el
licenciado José Antonio González
Fernández. Todos ex presidentes del
partido.

Se desahogaron simultáneamente 215
reservas, distribuidas en las cuatro
mesas.

A juicio de los delegados-asambleístas,
se modificaron los documentos
formulados el viernes pasado; las que
no convencieron al resto de los
delegados se quedaron en los términos
que fueron planteadas en el documento
del viernes inmediato anterior.
Y todo ello, al final, hizo que
concluyeran los trabajos operativos de
la asamblea, y que, con ello, se
construyó el dictamen que se hizo ya
del conocimiento de la totalidad de los
delegados acreditados: 4 mil 200, en
números redondos.

El dictamen fue votado y puesto a la
consideración de los delegados después
de las 9:30 de la mañana del domingo
3 de marzo, toda vez que ya se habían

discutido las reservas y antes se
discutieron libremente los temas, por
lo que fueron aprobadas las
resoluciones de las cuatro mesas que
integran un todo que, globalmente,
son los nuevos Documentos Básicos
del PRI, que dicho de paso, no en
todos los casos son o no son cien por
ciento nuevos.

Contienen enmiendas
sustantivas. Grosso modo: en el caso
del Programa de Acción, la mitad del
Programa de Acción que estará en
vigor es de nueva factura, de nueva
confección, y decenas de artículos de
los Estatutos que han sido
completamente renovados.

Y además se nos explicó que la
primera parte de los cambios que
operaron en los Documentos Básicos
tiene que ver con la vida interna del
PRI, que tiene que ver con la búsqueda
de mayor eficacia en la tarea de ser
partido político.

La posibilidad de que el PRI haga
suyos a los coloquialmente llamados
candidatos externos, gente que goce de
prestigio, de reputación; gente que
tenga una buena posición ante el
potencial electoral y que haga suyos

los principios, los postulados del
partido, que se comprometa con su
oferta política, con su plataforma
electoral, podrán ser habilitados
candidatos.

Que también se ha considerado la
posibilidad de que si alguien que ha
militado en un partido distinto del
nuestro e, incluso, se pudo haber
convertido en autoridad, pueda tener
una opción para volver al partido,
sometido al escrutinio, primero, de la
Comisión de Justicia Partidaria, quien
hará la calificación correspondiente,
reservándose obviamente el PRI la
posibilidad de la cabal expulsión o de
la incorporación o no.

También se determinó que el Consejo
Político Nacional puede llamar a
cuentas a los militantes convertidos en
autoridades con la suficiente autoridad
política para recomendar enmiendas,
para recomendar la corrección en el
trabajo político y público, para que se
sometan a la ley y para que cumplan
los compromisos que, bajo las siglas
del partido, se formularon ante el
electorado.

También se determinó la reducción de
la integración del Consejo Político

REPORTAJE



12
07 MARZO DE 2013

MOMENTO

Nacional de, en números redondos,
mil 200, a poco menos de 700, sin que
ello demerite la calidad de la
representación, sólo para dar la
oportunidad para mayor operatividad
y también para que se integren las
comisiones que estudiarán y,
eventualmente, dictaminarán asuntos
de toda naturaleza sobre los que el
partido, en su Consejo Político, pueda
conocer.

Se modificó radicalmente la
integración y la intención de un
órgano de discusión y decisión que se
llama Comisión Política Permanente.
 Se ha mantenido la denominación,
pero se ha cambiado su integración y
su naturaleza.

Una entidad política que encabezará el
Presidente de la República y la
integrarán los gobernadores de los
estados que sean priistas, los
coordinadores parlamentarios en
ambas Cámaras, un representante de
los diputados locales y otro de los
presidentes municipales del país, los
representantes de los sectores y las
organizaciones, y tres integrantes del
Comité Ejecutivo Nacional: la
secretaria general, el secretario técnico
del Consejo Político Nacional, que lo
será también de esa entidad, y el
presidente del partido, a fin de discutir
abierta y francamente, de cara a la
militancia y de cara a la sociedad
mexicana, las posiciones, las
decisiones del PRI en los momentos
importantes, retadores, que se tienen
que ventilar según nuestros propios
criterios.

Se consolida, se robustece la decisión
de crear como organismo
especializado del PRI el Movimiento
pri.mx, para que se constituya en un
espacio de divulgación, de discusión,
de creación de consensos, y que todo
ello contribuya a la cultura
democrática, cumpliendo así uno de
los cometidos que el artículo 41 de la
Constitución le da a los partidos
políticos. Es un puente tendido a los
cibernautas, que son, subrayadamente,
jóvenes.

Además , el PRI se pone al día en lo
que a la posición frente a los retos del
país debe postular; mantiene de
manera muy firme su decisión de
impulsar una reforma hacendaria
integral que tiene, que se concibe
siempre como un instrumento y como
una herramienta, y no como un fin.
Reforma hacendaria integral que,
seguramente, redundará en contar con
una economía más robusta que
permita crear más empleos, que los
que tenemos estén mejor remunerados,
muchos más apoyos al campo, a la
actividad agrícola en general, la
pesca, el bosque, infraestructura y
protección social universal.

Todo ello requiere recursos. Por ello,
la hacienda pública, concebida
integralmente, podrá dar mejores
dividendos. Lo integral proviene de
ver de modo completo todo el rubro
financiero: los ingresos, los egresos, la
contabilidad, la deuda, la
coordinación entre estados y
municipios, para repartir
participaciones y aportaciones.

De la mano con eso se robustece la
posición del partido sobre los recursos
de la nación, los recursos naturales,
sobre la política energética, cuya
rectoría debe corresponder
exclusivamente al Estado Mexicano.
Subrayar la mexicanidad de las
empresas públicas, organismos
descentralizados, empresas de
participación estatal, que son las
responsables de administrar recursos
que son de los mexicanos, con
esquemas más flexibles y modernos,
manteniendo invariable y
subrayadamente la rectoría del Estado
en temas de tanta importancia para
los mexicanos.

Competencia en telecomunicaciones
para que el espacio radioeléctrico, que
es de los mexicanos, al ser
usufructuado, aprovechado por
particulares, con órganos rectores
fuertes, con instancias de eventual
naturaleza judicial, puedan hacer que
los servicios dados por esta vía sean de
mayor calidad y a menor costo.
Junto con esto, se robusteció la
posición firme del PRI de combatir los
monopolios y las prácticas
monopólicas, a efecto de que la
economía de los mexicanos sea
suficientemente protegida y que el
Estado sea una entidad fuerte que
sabrá poner en orden a quienes en los
diversos sectores de la economía son
actores importantes.

Sistema de seguridad y justicia
democráticas, en los que se persiga de
manera eficaz a los delincuentes, que
se investigue eficazmente los delitos y
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que se proteja a la víctima y se
garantice la reparación del daño.
Estas y muchas otras cosas que
contiene el nuevo Programa de Acción
son aquellas que han resuelto, que han
respaldado los delegados a la
Asamblea XXI del PRI.

Tienen una característica en lo
general: ensanchan el espacio por el
que transitan los legisladores priistas y
el Presidente de la República. Las
decisiones más trascendentes suelen
pasar, suelen transitar por cambios a
la Constitución, por cambios a la ley,
por la implantación de nuevas
políticas públicas.

Y es ahora, según el sentido de
oportunidad que tiene el PRI, cuando
hay que impulsarlas, cuando inicia el
Gobierno Federal, cuando estamos a
prácticamente tres meses de que se
pueda…, tres meses y medio o cuatro,
de que se expida el Plan Nacional de
Desarrollo que la propia Ley de
Planeación obliga a que se expida en
los primeros seis meses de la gestión.
Entonces, es oportuno que estos cauces
anchos puedan ser aprovechados por
quienes militan en este partido y
ejercen tareas de gobierno, por quienes
ejercen la representación política en
ambas Cámaras del Congreso de la
Unión y en las legislaturas locales,
porque las reformas constitucionales
pasan por todas estas instancias
legislativas.

Y la dirigencia priista nos dice: «Nos
apercibimos de una cosa: el éxito de
nuestros planteamientos radicará en su

M

fortaleza, en su valor intrínseco,
porque estamos absolutamente
apercibidos de que al no tener
mayoría en ambas Cámaras, los
proyectos que postulamos no tendrían
buen destino si no somos capaces de
convencer a otras expresiones
partidarias».

«Hacerlo significa tener apertura
suficiente y capacidad de
interlocución, voluntad y capacidad
para construir acuerdos a partir de las
mutuas sesiones y la eficaz
comunicación política».
«Ése es nuestro reto, y los priistas
queremos estar a la altura de los
desafíos que el México del siglo XXI
nos presenta».

Conclusión

En esta asamblea se les rindió un gran
reconocimiento y gratitud a los miles
de militantes que han participado en
la construcción de estos grandes
acuerdos priistas.

Y como dice el Presidente Enrique
Peña Nieto, el Partido Revolucionario
Institucional (PRI) entiende el
momento que vive México, y hoy se
renueva para estar a la altura de las
aspiraciones de los ciudadanos, que él
ejerce con responsabilidad el mandato

que los ciudadanos le han conferido
para servir al país, y al hacerlo
también asume un compromiso con la
militancia de su partido; y que con ese
compromiso trabajará todos los días
por el bien de la Nación.

Y sentenció claramente que «la mejor
forma de apoyar y promover al
partido en el que orgullosamente
milito, el Partido Revolucionario
Institucional, es ejerciendo una
presidencia democrática, apegada a
derecho y que dé resultados concretos
a los mexicanos».

Mi responsabilidad, añadió, «es lograr
que México despliegue todo su
potencial; tomaré las decisiones que
exige la transformación del país. No
hay intereses intocables; el único
interés que protegeré es el interés
nacional».

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ
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Las policías comunitarias y
la frivolidad mediática

Hace poco, los noticiarios nocturnos
de la televisión dieron cuenta de dos
eventos cuyo distinto tratamiento
llamó mi atención. El primero se
refería al tropiezo de un conocido
senador del PVEM con el
alcoholímetro y lo que siguió
después, hasta su salida prematura
de «El Torito» gracias a un «amparo
al vapor». Largos minutos y profusos
comentarios se dedicaron al vulgar
incidente; y un conocido «dómine»,
que considera que la humanidad no
puede perderse su nada decisiva
opinión sobre algunas de las noticias
que lee, se tiró una parrafada
«moral» reprochando al partido del
senador su excesiva tolerancia. ¡Puf!
La otra nota era sobre la divergencia
de opinión entre el señor diputado
priista Manlio Fabio Beltrones y el
gobernador de Guerrero, Ángel
Heladio Aguirre, sobre las llamadas
«policías comunitarias». Esperaba,
por la innegable importancia del
asunto, cuando menos el mismo
tratamiento. Pero me quedé
esperando. Dos o tres noches
después, el «dómine» cerró la
discusión declarando
salomónicamente que todo era parte
de la «picaresca» (¿?) tradicional de
la política mexicana.

Y no es así. El caso implica
cuestiones de principio y de política
práctica de gran trascendencia
(positiva o negativa según su
desarrollo ulterior) para la vida de
los mexicanos. Para empezar, insisto
en que las «Policías Comunitarias»,
independientemente de las

intenciones de sus creadores y de su
verdadera eficacia para combatir la
inseguridad, constituyen, sin lugar a
dudas, una obvia y flagrante ruptura
de Estado de Derecho: 1.- porque su
creación no se funda en ningún
ordenamiento legal vigente ni en
ningún mandato constitucional; 2.-
porque las detenciones que realizan
no cumplen con ninguno de los
requisitos exigidos por la ley, lo que
abre la puerta a la arbitrariedad y al
abuso de quienes las ejecutan (se
puede alegar flagrancia, pero la
flagrancia también tiene que
probarse fehacientemente); 3.-
porque el reo queda en la más
absoluta indefensión jurídica al no
contar con asesoría legal; no conocer
las razones precisas de su detención;
no conocer a sus acusadores; no ser
presentado en el plazo legal debido
ante el ministerio público y no ser
vencido en juicio, contra todas las
reglas del debido proceso; 4.- porque
es la misma «policía comunitaria»
quien se constituye en fiscal, juez que
juzga y condena y brazo que ejecuta
la sentencia, lo que le resta al
proceso hasta el mínimo vestigio de
imparcialidad, equidad y certeza
jurídica.

Por estas razones y hechos
innegables que la propia televisión se
ha encargado de difundir, tiene toda
la razón el diputado Beltrones
cuando plantea que la solución a la
inseguridad que azota al país es y
debe ser siempre responsabilidad de
las instituciones, del poder
legítimamente constituido, y no de

las ocurrencias «espontaneas» de
nadie, por bienintencionado que
parezca. El señor gobernador
Aguirre, por su lado, argumenta que
esas «policías» son la expresión
legítima de la desesperación y de la
desconfianza popular hacia las
instituciones y hacia el gobierno (de
los tres niveles, dice) por la
incompetencia y falta de voluntad
que han mostrado hasta hoy para
cumplir con su deber en la materia.
Esta es una verdad gigante que
ningún mexicano sensato se atrevería
a negar; pero ¿qué se deduce de ella?
Evidentemente, como dice el
diputado Beltrones, que el Estado y
los gobernantes deben replantear sus
estrategias en materia de seguridad e
impartición de justicia para hacerlas
más reales y efectivas o, de lo
contrario, renunciar al cargo. El
gobernador Aguirre, en cambio,
concluye que, ante la incapacidad de
los poderes públicos, hay que dejar
que la gente se arme para
defenderse, y limitarse a  brindar
apoyo a tal iniciativa. Pero este
juicio olvida que el Estado no puede
abdicar de las responsabilidades y
funciones que la ley le confiere y que
constituyen la razón misma de su
existencia, ni tampoco subrogarlas a
persona o institución alguna, sin que
ello signifique poner en tela de juicio
la necesidad de un gobierno
legalmente constituido; sin debilitar
las bases del poder del Estado y
comenzar a convertirlo en un
«Estado fallido».
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Y hay más. ¿En qué reside la
superioridad de las «policías
comunitarias» sobre el Ejército y la
policía a secas? ¿Por qué éstos no
han podido con la delincuencia y
aquellas sí podrán? Según lo que
hasta hoy sabemos por la televisión
y los medios en general, su modus
operandi se parece como un huevo a
otro huevo: grupos numerosos,
encapuchados, con armas muy
intimidantes, forman «retenes»,
obligan a los vehículos a detenerse,
los someten a un «severo» (¿?)
registro y arrestan a todo aquel que
les parece sospechoso. Pero, mientras
que el anonimato de los servidores
oficiales es parcial, es decir, son
«anónimos» sólo para criminales y
posibles víctimas de su acción, pero
no para sus superiores, que conocen
santo y seña de los integrantes del
retén, en las «policías comunitarias»
el anonimato es absoluto: nadie, ni
los delincuentes ni la gente ni el
gobierno, conocen la identidad de
quienes han tomado la justicia en sus
manos. Al menos en apariencia,
estas «policías» no responden ante
nadie por la forma en que ejercen el
poder que se han arrogado. Los
riesgos de mayor arbitrariedad,
abusos y violación a los derechos
humanos, pues, parecen crecer y no
disminuir con estas «policías
comunitarias».

Hace poco, la televisión mostró a un
civil que, esgrimiendo un folder ante
la cámara, aseguraba que allí estaba
«la ley que ellos aplican», prueba de
que no obran arbitrariamente, y
enfáticamente añadía: aquí, si el
Presidente de la República viene y
comete un delito, va a la cárcel,
como cualquier otro. ¿Será, pues, la
«superioridad moral del pueblo» lo
que hace a estas policías más
eficaces que sus similares

MOVIMIENTO CIUDADANO

institucionales? Pero, aparte de que
nadie sabe quién y cómo certifica tal
calidad moral, hay que preguntarse
si, aun en este caso, basta con eso
para garantizar la aplicación
correcta de la ley y la justicia. Por
ejemplo, el campesino del que hablo,
¿se dará cuenta de que el problema
no es sólo tener la firme resolución
de castigar al delincuente, así sea el
Presidente de la República, sino
también garantizar que se tiene en
las manos al verdadero malhechor y
no a un chivo expiatorio o a un un
inocente, aunque sólo sea por error?
¿Se dará cuenta de que omitir el
debido proceso y someter al detenido
a un juicio popular sumarísimo no es
precisamente la mejor manera de
identificar a los verdaderos
criminales? Eso, sin mencionar que
tales juicios, en tiempos de paz, son
una ruptura brutal del Estado de
Derecho.

Ítem más. ¿Quién forma esos
grupos? ¿Cómo los seleccionan?
¿Quién les proporciona el
armamento y el adiestramiento para
su manejo? Se dice que en
Apatzingán, Michoacán, está
operando una «policía comunitaria»
de 400 elementos, ¡un pequeño
ejército! ¿Se puede improvisar un
ejército así de la noche a la mañana?
¿Y por qué las mafias parecen
paralizadas ante el fenómeno? ¿Les
tienen miedo? ¿Las creen más
temibles que el Ejército mismo? ¿O
veremos cualquier día de estos una
masacre provocada por la
irresponsabilidad de los promotores
y creadores de estas policías? ¿No
cabe, acaso, la sospecha de que sean
los mismos capos quienes se
escondan detrás de las capuchas? Por
lo demás, parece obvio que, si el
fenómeno sigue creciendo como va,
el riesgo de fragmentación de la

unidad nacional crecerá en la misma
medida. No será el Movimiento
Antorchista Nacional, desde luego,
quien se espante y se oponga a que el
pueblo se organice, como pueda y
sepa, para defender sus legítimos
derechos. Pero, ¿es su «legítimo
derecho» hacerle el trabajo sucio al
Estado y al Gobierno? ¿Por qué no,
en vez de eso, aplica todo su poder,
inteligencia e iniciativa para
conseguir justicia y para remediar
las verdaderas causas, políticas y
estructurales, de la pobreza que lo
agobia? Esto nos lleva de la mano a
la última pregunta que suscitan las
«policías comunitarias»: ¿son
realmente una creación popular o
forman parte de un plan urdido en
los altos cenáculos del verdadero
poder, de dentro y de fuera, que
manipulan al país? Si así fuera,
quedarían sin efecto las dudas hasta
aquí expresadas, se tornaría lógica
la aparente ingenuidad del
gobernador de Guerrero y se
explicaría la parsimonia con que
parecen estar actuando las instancias
federales. Pero también el
escepticismo del Antorchismo
Nacional y la postura del señor
diputado Manlio Fabio Beltrones
quedarían más justificados que
nunca.

Tecomatlán, Puebla.

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

M
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Todo ser humano tiene cualidades y
defectos de  conducta y sentimientos,
también todos saben qué está mal y
qué está bien de su comportamiento en
el trabajo que ejercen, así como no
deben de olvidar que las acciones,
buenas o malas, que se ejecutan, tarde
o temprano tienen sus resultados,
motivo por el que lo hagan las
personas, lo deben de ejecutar siempre
dentro la razón y la verdad, teniendo
presente que lo se que hace sólo con
paliativos empíricos, no se tienen
eficientes soluciones.

La rápida evolución de los medios del
transporte terrestre, han creado en las
carreteras y en las calles un conjunto
de problemas viales, y las autoridades
siempre han venido atendiendo todas
las contingencias que se presentan en
materia de tránsito con paliativos
empíricos, principalmente sin
fundamentos técnicos que conduzcan a
una solución total de las tantas
irregularidades en el tráfico de
vehículos y peatones que se desplazan
en la vía pública.

No se puede negar que por el pésimo
comportamiento de varios conductores
y la deficiente vigilancia por parte de
las autoridades de que  exista
seguridad en materia vial, se han
originado graves percances en la
circulación de vehículos por las vías
públicas, como son: choques,
atropellamientos y volcaduras, que
traen como consecuencia heridos y
muertos, así como la pérdida de
tiempo y dinero.

ESCAPE

Los problemas se solucionan con
conocimientos y honorabilidad

Es absolutamente necesario que el
secretario del Transporte y los
directores de Vialidad Estatal y
Municipal, cambien las técnicas y
métodos, anacrónicos,  así como el
perfil del trabajo técnico y operativo
con el que han venido trabajando; que
se termine el exagerado burocratismo
y la corrupción que han existido en
esas dependencias.

Así como también es urgente tener una
veraz y actualizada estadística de
accidentes de tránsito, en la cual se
conozcan las causas que originan los
frecuentes percances vehiculares y,
sobre todo, conocer el verdadero
comportamiento operativo de los
conductores, en forma especial de los
choferes del transporte urbano de
pasaje, pues las personas han
observado que este núcleo de choferes
son los que más accidentes viales
tienen con consecuencias lamentables.

No se debe descartar que el perfil en
cualquier trabajo que ejecutan las
personas debe  de ser con
conocimiento, responsabilidad y
disciplina, sobre  todo con respeto y
educación con sus semejantes, y no
cometer faltas reprobables y
peligrosas; reiteramos, como es el caso
de los choferes del transporte urbano
de pasaje, que son personas carentes
de criterio, cultura vial y de
sensibilidad, por lo que los individuos
los  han catalogado como cafres del
volante.

La Ciudad de Puebla, como otras en el
mundo, actualmente se enfrenta con

problemas de tránsito graves, difíciles
y complejos,  que han venido a
constituir un reto para las autoridades,
de quienes es necesario  su adecuada y
eficiente intervención para acabar
tantas anomalías; en últimas fechas se
ha incrementado en forma alarmante
el pésimo comportamiento de todos los
conductores de vehículos, hombres y
mujeres, pues a cualquier hora y en
cualquier arteria manejan a altas
velocidades, se pasan la luz roja del
semáforo, se estacionan sobre la zona
de peatones, en fin… cometen tantas
faltas viales, que la verdad de las
cosas ya no hay seguridad en la vía
pública debido al comportamiento de
los conductores.

En esta época de cambios que se están
observando en el estado de Puebla, se
debe de analizar con honradez y
conocimiento comprobado por parte
de las respectivas autoridades, la
seguridad del movimiento vehicular,
así como la transportación masiva de
pasajeros, ya que es urgente que las
actuales autoridades de Tránsito
trabajen en conjunto, con estudios y
técnicas actualizadas para combatir
todas las irregularidades que cometen
los distintos conductores, pues sólo con
una estricta y honrada vigilancia  por
parte de la autoridad vial se
terminarán muchos accidentes que
causan muchas desgracias; en
ocasiones, irreparables.

En la actualidad, se requiere que las
autoridades que tienen la
responsabilidad de que  exista en la
vía pública un desplazamiento seguro
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y constante por cualquier medio,
actúen en el perfil de su trabajo con
rigidez, conocimientos, y que no
acepten  el soborno de parte del
conductor infractor, que ha sido la
causa de que los conductores sigan
conduciendo en forma irresponsable,
porque saben  que con dinero no hay
castigo.

No olvidar que todos los problemas de
cualquier índole que existen en la
vida, se solucionan con el juicio de
conocimientos, capacidad, criterio y,
sobre todo, con honorabilidad en el
desempeño del trabajo. Que las
autoridades correspondientes ejerzan
con profesionalismo, responsabilidad,
veracidad y honradez el perfil de su
trabajo, con el fin de que se termine la
irresponsabilidad de los conductores
que a cualquier hora y en cualquier
lugar cometen falta viales que
originan muchos accidentes de
tránsito; que los agentes viales
infraccionen a los conductores que
cometen faltas en la conducción,  que
no acepten el soborno para combatir
el comportamiento de los conductores.

Todo lo malo en la vida tiene un fin.

La bicicleta también es un vehículo

El vehículo es un medio rodante que
brinda comodidad  y  rápido traslado
de un lugar a otro, pero para obtener
estos logros se requiere una correcta
operatividad y ser poseedor de
educación y respeto para todas las
personas que igualmente hacen uso de
la vía pública por todos los medios.

En el caso de la bicicleta, diremos que
es un vehículo rodante de propulsión
humana, y quien lo conduce se le
conoce con el nombre de ciclista, y
tiene obligaciones y derechos en
materia de tránsito, al igual  que
cualquier conductor que hace uso de
las calles.

El ciclismo en la circulación de
vehículos es un factor importante en la
vida económica de los pueblos, es el
medio más popular del transporte
individual,  utilizado por todos los
sectores en los grandes centros de
población, y sustituye al popular
transporte de pasajeros.

El uso de la bicicleta no requiere de
grandes gastos económicos, pues para
que circule sólo se necesita pedalear, y
para tal  fin se utiliza la fuerza física
del individuo, por lo cual está
comprobado que el ciclismo es el
medio de transporte mecanizado más
económico.

La bicicleta, en la circulación urbana,
es un transporte placentero y rápido en
el trajinar constante del ser humano,
bien  para el trabajo, distracción o
para el deporte; en la actualidad es
utilizado por hombres y mujeres de
diferentes edades y clases sociales. En
los países europeos la bicicleta se
utiliza como un medio de  rápida
transportación, sobre todo es un
vehículo que no contamina ni provoca
embotellamientos.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

Es importante que en esta época de
cambios en todos los aspectos, los
individuos reconozcan que el ciclismo
está creciendo en proporción  al
crecimiento demográfico, y sustituye
uno de los problemas más serios en
materia de tránsito, que es el exceso de
vehículos que diariamente circulan  en
las rúas públicas, y sus conductores lo
ejecutan sin ninguna precaución para
con sus semejantes, en forma especial
para los ciclistas; es el ciclista el que
debe de tener presente que es el
conductor  que más se expone a sufrir
diferentes tipos de accidentes, y
físicamente es el más perjudicado,
pues la bicicleta no posee accesorios
de protección como un vehículo
automotriz, razón por la que el ciclista
en la conducción debe de ser
prudente, responsable y jamás querer
ser igual que cualquier conductor de
vehículos.

La prudencia es la madre de la
seguridad.
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Recordando viejos tiempos, y
añorando otras épocas, me encontraba
esta tarde leyendo y observando los
grandes cambios y a la vez el
fortalecimiento de las nuestras fuerzas
armadas de nuestro querido México, y
aprovechando el tiempo en la
oportunidad de analizar estos festejos
del primer centenario de Nuestra
Honorable y Heroica Institución
Armada.

A la vez y asistiendo al seminario de
«la Historia de Seguridad Pública y la
Policía» que estamos recibiendo en el
marco de la Maestría de Seguridad
pública y Ciencias Policiales, y que
magistralmente está impartiendo el
Doctor Humberto Morales Moreno,
hacia yo ciertas comparaciones en
base a los conocimientos que estamos
adquiriendo y algunas precisiones del
ya analizado tema de que si es
necesario el «Militarizar» o como
decía un servidos «Policializar» a la
Seguridad Pública en México.

Término que desde nuestra trinchera
en el IMIDECIP estamos manejando
en tratándose de la actividad policial
en todos sus aspectos y aristas y que
mucho se ha comentado con
especialistas como la Doctora Mireille
Rocatti, el Dr. Jesús Martínez
Garnelo, en su momento con el finado
Marcos Manuel Souvewrville
González, el Doctorante Juan Manuel
Aguilar de la Peña etc.

Comentábamos con el Doctor
Morales, de la importante misión de
cada una de las dos instituciones tan
esenciales para nuestra nación y de la

larga, imprescindible y necesaria
participación, pero también de la poca
comprensión que muchas veces se
tenía de su actividad y hacíamos
comentarios acerca de que si a la
policía se le debía Militarizar o
Policializar, atendiendo por supuestos
desde los más básicos conceptos de lo
que es el sistema de policía, hasta
definiciones como lo son; la Seguridad
Ciudadana, la Seguridad Pública y la
Seguridad Nacional.

Hablamos de las actividades que a la
policía o al ejercito competen y el por
qué, nuestras fuerzas armadas
militares se vieron en la necesidad de
intervenir en forma directa en
problemas en donde se vieron
rebasados no solo los cuerpos de
seguridad pública sino esos mandos
que en muchas partes llegaron sin la
debida formación mi experiencia.

Desde mi punto de vista, más que
militarizar, como tal es el concepto, se
debería, pienso yo, el poder trasladar
la importancia que a conceptos como
Lealtad, Valor, Honor, Compromiso le
dan las fuerzas armadas militares y
me preguntaba yo y hacia el
comentario con mis compañeros y
nuestro catedrático la razón de el por
qué, en lugar de «Militarizar» a
nuestra policía no podríamos mejor
«Policializar» a los miembros
integrantes de nuestras fuerzas de
Seguridad Pública.

Les comento:
En el Ejército Mexicano, la
reglamentación, orden, administración

y desarrollo de la Educación Militar
se encuentra perfectamente
desarrollada dentro de su legislación
interna con que cuenta la SEDENA,
pero que muy clara y eficazmente se
encuentra explicada en sus páginas
electrónicas en que se habla del tema
(www.sedena.gob.mx) en donde al
buscar lo referente al heroico Colegio
Militar y más particularmente en lo
referente a la Educación Militar, nos
encontramos una explicación que
relata claramente en la profundidad de
lo escrito acerca del porqué, de la
excelente formación militar que se
tiene en nuestro país.

Explica claramente lo que es el tema
de la Educación Militar y el desarrollo
de la misma y como, desde un
elemento integrante de las fuerzas
armadas con la Categoría o grado de
Soldado Razo, hasta el integrante del
Instituto Armado con el de General de
División tienen un correcto plan de
desarrollo y profesionalización para
todos sus integrantes y en todos sus
niveles y ámbitos de trabajo.

En la mencionada página, nos explica
lo que la educación militar es, cuál es
su proceso educativo, los cambios que
ha sufrido el tema históricamente,
como se dirige y que es lo que define
dentro de las fuerzas armadas
militares en nuestro país, nos explica
las actividades de formación, de
capacitación, aplicación,
perfeccionamiento, actualización y de
especialidad que se tienen y entonces
encontramos el porqué de la gran
disciplina que se tiene hacia el seno de

CODIGO 3

Militarizar o Policializar
a la Seguridad pública
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la SEDENA, y nos damos cuenta de
los recursos no solo educativos, sino de
desarrollo y apoyo al soldado en todos
sus grados, así como su seguridad
social y podemos ver los resultados
que como sector plus cuán importante
en nuestra nación, tienen en sus filas.

Y es aquí, cuando no obstante la
inocultable admiración, satisfacción y
orgullo que siento por mi Ejercito
Mexicano, al haber participado en sus
filas y ser orgullosamente hijo de un
militar en condición de retiro, me
pregunto si lo que necesitamos es
Militarizar o Policializar a nuestros
integrantes de la seguridad pública.

Y comento esto, porque en la realidad,
ni operativa ni administrativa ni
legalmente funcionan de la misma
forma y además, no hemos logrado
como en el ejército, el poder crear una
mística, una ideología y un espíritu de
cuerpo como los militares lo tienen.

Y  esto que no hemos podido lograr,
tiene su explicación precisamente en la
falta de la creación de una verdadera
carrera policial como esfuerzo único
en todo el país, y no que cada entidad
haga sus capillitas en lugar de ver por
la Catedral, una carrera policial,
tomando formas y ejemplos de otras
corporaciones, ¿por qué no hacerlo? y
por supuesto apoyados en esa mística
y honor que tenemos en nuestro
ejercito pero desde el punto de vista
policial.

Con un acercamiento diferente a la
comunidad, porque diferentes son sus
actividades y ¿por qué no? apoyados
en el ejemplo de disciplina, orden y
crecimiento normativo de nuestro
Ejercito Mexicano.

Sin embargo es poco lo que se puede,
pues a pesar de que somos muchos los
policías de corazón que por años
hemos luchado por la mejora y
profesionalización de la filas

CODIGO 3

policiales, aún sufre nuestras queridas
corporaciones la intromisión y artero
desarrollo que personas, como en el
Municipio de Puebla tienen y
desacreditan nuestros cuerpos con
personas que no solo no tienen
experiencia como mandos sino que su
único logro era el ser cuates de la
persona adecuada para ser sus socios.
Y estos personajes que fueron llegando
a la policía de pura chiripa o por
compadrazgos, como es el Caso del
Secretario de Seguridad Pública y
Tránsito Municipal en Puebla Capital
y de su Director de Policía, ninguno de
los dos han podido demostrar
experiencia real operativa en el ramo
y penosamente el secretario del área,
trata de denostar a nuestro Ejército
Mexicano, echándole la culpa de sus
desaciertos, en su gris desarrollo de
trabajo, argumentando entre otras
cosas, que no se compraron
municiones o no se cumplieron
algunos conceptos por que no estaba
regular la licencia de portación de
armas del Gobierno del Estado a la
cual están, o deberían estar adscritos
los elementos del municipio Poblano,
echando también la culpa a la
administración que encabeza el Dr.
Rafael Moreno Valle en Puebla, en
forma por demás injusta después de
todo lo que al municipio los han
apoyado y que seguramente si poco ha
realizado sin este apoyo un hubiese
hecho nada.

Ante esto, me pregunto yo, ¿sino
además está reconociendo, el propio
inexperto secretario, haber entonces
trabajado en la ilegalidad por andar
armado su personal sin el debido
respaldo legal y exponiéndolos a
responsabilidades de todo tipo, incluso
con la posibilidad de ser detenidos en
su momento por andar armados
ilegalmente?

También aquí habría que ver, si no
tiene este personaje alguna
responsabilidad, pues el sí sabía que se

estaba irregular y aun así, él mandaba
a su personal a trabajar en la jornada
diaria y habría que ver, si no también
tenía conocimiento el titular de la
secretaria en cuanto al regidor del
tema y el mismo Primer Regidor,
amigo de la primaria del inexperto
funcionario, quien no pudo haber
sabido lo que hacía por cuestión
lógica, pues si no sabe su trabajo
como puede saber  problemáticas del
mismo.

En fin, que como lo mencionamos
antes, deberíamos de poder tomar las
cosas buenas sin denostar, sin echar la
culpa de nuestras irresponsabilidades a
otras instituciones como el Ejercito
Mexicano que mucho se sacrifica por
la nación, deberíamos de poder tener
la legislación adecuado y la línea de
trabajo, el hilo conductor para una
verdadera y tan ansiada
profesionalización de los cuerpos de
seguridad publica en nuestro país.

Y sobre todo, deberíamos de tener
autoridades que en lugar de esconderse
en los logros del Gobierno del Estado,
de disfrazar acciones y de mentir a la
ciudadanía, pongan atención de las
ineficientes, mentirosas  e
irresponsables personalidades que
traen a colaborar a nuestra entidad.

¿O no?
Juzgue Usted

M

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com
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Qué tal mis amigos lectores de
MOMENTO Revista. Un mes más
que se nos va. No cabe duda que la
vida corre a una velocidad
vertiginosa, pero recuerden que todo
hombre tiene un destino, y lo
importante de eso es seguirlo, pero
hay que saber escoger a dónde
quieres que te lleve.

Reflexión: Cuando menos lo
esperamos, la vida nos coloca
delante un desafío que pone a prueba
nuestro coraje y nuestra voluntad de
cambio.

Las Mañanitas, felicitación y fuerte
abrazo para el señor Magistrado
Jared A. Soriano Hernández, por su
cumpleaños el pasado primero de
marzo. Igualmente para el dilecto
amigo señor Juez Enrique Zepeda
Camacho; María Dolores Guerrero
de López Rubí y Álvaro David López
Rubí Guerrero, que los cumplieron el
día dos. Pues es muy especial para
mí en sus cumpleaños elevar una
plegaria pidiéndole al Señor y a san
Judas Tadeo que les conceda hoy y
siempre muchos motivos para
sonreír, momentos que disfrutar y
seres queridos con quienes compartir.
Muchas felicidades.

Continúo con mi recorrido por los
Juzgados en Materia Penal. En esta
ocasión les presento a un talentoso
jurista, y me refiero al Licenciado
José Hugo Salvador Gonzales,  Juez
Noveno de lo Penal, quien me
comentó haber realizado su carrera

Maestro José Hugo Salvador
González Jiménez
Juez Noveno de lo Penal

POR LOS TRIBUNALES

profesional en la Escuela de Ciencias
Políticas de la Universidad Nacional
Autónoma de México, en donde
obtiene su título profesional en la
Facultad de Derecho y Ciencias
Sociales de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla; es
master en Derecho Penal,
Constitucional y Derechos, impartido
por la Universidad de Barcelona,
España, a través del Instituto de
Ciencias Forenses y Periciales en el
Estado. Cuenta con dos diplomados:
teórico-práctico en «Derecho Judicial

y Amparo», y en «El Juicio de
Amparo», impartido por el Colegio
de Jueces y Magistrados del Poder
Judicial de la Federación, en la
University Club Of México.

Ingresa al Poder Judicial del Estado
de Puebla como Auxiliar de Oficial
Mayor dentro del Juzgado Octavo
Penal, de ahí pasa a ser Secretario de
Acuerdos del mismo Juzgado;
posteriormente es nombrado
Secretario de Estudio y Cuenta de la
Primera Sala en Materia Penal del
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Comentarios:
lic_mendezlanda@hotmail.com

Honorable Tribunal Superior de
Justicia; gracias a su esfuerzo y gran
desempeño en sus anteriores cargos
es nombrado Juez Mixto del Juzgado
Mixto del Distrito Judicial de
Acatlán de Osorio, Puebla; tiempo
después fue nombrado Juez Cuarto
de lo Penal, para posteriormente ser
nombrado Juez Mixto del Distrito
Judicial de Chiautla de Tapia,
Puebla. Debido a sus conocimientos
y aplicación, así como la experiencia
acumulada, en el presente año lo
llevan a ser nombrado Juez de
Oralidad en el Nuevo Sistema Penal
Acusatorio, cargo que a la fecha
desempeña.

Cuenta con una amplia capacitación,
que le han valido reconocimientos.
En virtud de que, como todos
nuestros talentosos funcionarios del
Poder Judicial, ha tomado diversos
cursos, talleres, congresos y
diplomados, tales como: el Primer
encuentro Binacional sobre
Administración de Justicia México-
Estados Unidos de Norte América;
«Primer Curso Introductorio de
Administración Documental»;
«Actualización Judicial»; IX
Congreso Nacional de Criminología
y Sociedad, Desarrollo Humano y
Manejo de Estrés,  «Juicio Oral
Propuesta de un Nuevo Sistema
Jurídico»; «Foro Latinoamericano
para la actualización del sistema de
justicia en el Estado de Puebla»;
Motivación Laboral e Integración de
Grupos de Trabajo con el PNL»,
impartidos por el sistema Nacional

de Seguridad Pública, y por el
Honorable Tribunal Superior de
Justicia en el Estado.

Publicó el articulo Conoces al Juicio
Sumario en el periódico El Sol de
Puebla; Derecho Procesal
Estadounidense, impartido por el
Tecnológico de Monterrey; Jornadas
Hispano-Mexicanas sobre la
oralidad de los Estados Unidos
Mexicanos; Congreso Internacional
sobre Problemas y  Soluciones  en
Materia de Narcomenudeo; «Código
de Justicia para Adolecentes»;
publicación del artículo en la revista
Axioma sobre el Procedimiento
Sumario; participó  en el Concurso
de «Formación de Jueces de Primera
Instancia», impartido  por el Instituto
de Estudios Judiciales; Foro
«Aplicación de la Reforma
Constitucional en materia penal en el
Estado de Puebla; Taller de
«Litigación Penal Adversarial»;
Metodología de la  Investigación;
Platica intitulada: El Procedimiento
Concursal Mercantil y el Especialista
de Concursos Mercantiles, y  Delito
Contra la Salud en la Modalidad de
Narcomenudeo de la Competencia
Concurrente de los Tribunales de la
Federación y del Fuero Común,
impartido por el Poder Judicial.
Una persona  ejemplar, excelente
jurista y amigo sincero. Por eso es
para mí un honor presentar al
Abogado José Hugo González
Jiménez, por su honradez y
sensibilidad en la aplicación de la
justicia.

Todo aquello que puedas o sueñes
hacer, comiénzalo. La audacia
contiene en si misma genio, poder y
magia.

Aquí estaré la próxima semana, si
Dios me lo permite.

POR LOS TRIBUNALES
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Quizá esa pregunta se
hicieron los líderes del SNTE cuando
«La Maestra» cambió el destino de
los «regalitos de marca» a los
seccionales y los rifó para obtener
recursos en beneficio del gremio o de
la educación. El tropiezo en el
ejercicio del poder absoluto al
parecer se enmendó; no así los
vicios. Hoy la caída vertical sufrida
al descender a tierra por la
escalerilla de su nave aérea, los
lacayos magisteriales habrían dicho:
«¡Madres! Y… ¿ahora?»

La noticia me agarró en cama, en
plena lucha contra la complicación
de una enfermedad. No pude
evitarlo. Comparé.

Es otro tipo de bronquitis. También
va a subirle la temperatura a la

lideresa «vitalicia», a sus
incondicionales y a los que se sumen.
Mi termómetro marcaba 39 grados y
rayitas más. A partir de ese
momento, desde  «mi lecho de
dolor» (qué feo se ve escrito así,
aunque peor es padecerlo), escuché
hasta el cansancio repetidas y nuevas
noticias. Gocé de coincidencias y
divergencias con analistas de verdad.

No tenía la menor intención de tocar
el tema, mas como en otras
ocasiones en este espacio, abordé el
asunto sobre la disidencia
magisterial, ninguneada, castigada y
reprimida hasta ponerla en aparente
calma; lo tomo como antídoto para
remediar mis males; y órale. Me
receto, por si faltara repetirlo,
conocidos hechos que tienen por
vértice las relaciones laborales y sus

resultados entre líderes, la
mansedumbre sindical y los
gobiernos que no oyen ni ven y, por
supuesto, callan.

En Puebla, en su momento, nos
enteramos cómo en forma por demás
ignominiosa fue reprimida la
disidencia magisterial, dicho esto a
juzgar por las noticias escritas y
gráficas de los medios. Las escenas
mostraban a maestras, cómo en el
momento de ser sometidas, sin
miramientos de ofender su pudor,
enseñaban parte de su anatomía.
Aquella ocasión fueron identificados
algunos líderes «arraigados» a la
ubre sindical que, encapuchados,
señalaban a los  responsables de la
manifestación.

Y… ¿la Hummer?

MISIÓN CUMPLIDA
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Existe conocido video de la protesta
de los disidentes al otro lado de la
frontera, en San Diego, que,
apostados frente a la mansión de «La
Maestra», piden su salida del SNTE.
En el murmullo de voces se escucha
la de la lideresa que reclama: «Esta
es una propiedad privada», y el grito
de réplica en respuesta que dice algo
así como: «Sí,  pero comprada con
nuestro dinero».

Bien conocido es el hecho de que
cuando doña Elba fue diputada
federal y coordinadora de la
bancada priista, quiso manejar a los
legisladores igual que a la borregada
de líderes incondicionales y bien
maiceados; resultó que no estaban
domesticados para esos menesteres.
Perdió la posición camaral y la
asumió el entonces diputado federal,
actual secretario de Educación,
Emilio Chuayffet.

Los párrafos que anteceden a pesar
de lo trillado tienen por finalidad
abonar la opinión sobre el evento
como algo anunciado, mantenido en
secreto y al fin ejecutado.

Queda mucha tinta por gastarse en
el asunto y vaya que en corto tiempo
han corrido ríos y ríos rumbo al mar.
Las opiniones vertidas desde las
compuertas de las represas forman
un arcoiris inmenso, emergido de las
aguas turbias de la corrupción en las
que la sociedad entera navega sin
remedio.

No hay quien arroje la primera
piedra por temor a que la mano
muestre el virus almacenado en el
devenir del tiempo.

De todo hay en los campos del
Señor, sí. Tratándose de corrupción,
ni siquiera la Santa Sede escapa. La
evidencia está en la renuncia del
Sumo Pontífice, tras un informe
secreto que quizá no conozcamos
nunca. Cualquier semejanza…
El magno acontecimiento que cimbró
al mundo, empequeñece lo ocurrido

en México, sin restarle enormidad.

Se abrieron las cloacas y las
incógnitas. Todo es parte del pasado.
La mirada está fija en el futuro.

FILADELFO GAYOSSO RÍOS

www.diariomomento.com

M

MISIÓN CUMPLIDA
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Gabriel García Márquez, destacado
escritor colombiano, Premio Nobel
de Literatura, expresó en una
ocasión: «Los seres humanos no
nacen para siempre el día en que sus
madres los alumbran, sino que la
vida los obliga a parirse a sí mismos
una y otra vez.»

Pudiera ser que al leer este
comentario sobre una parte de la
vida de Agustín Lara hubiese
personas que se enojen, encolericen,
indignen, molesten o se alteren.  Por
favor, no se incomoden ni  se
enfaden. No den cabida en su
inteligencia a ninguna indisposición.
Lo que transcribo tiene sustento
histórico, existen pruebas; estaré
reseñando  un tiempo de vida de un
personaje a quien el público
mexicano  consagró como el
«Músico Poeta», cuya obra es
sustancia de su fortaleza, aliento y
espíritu de la época que le tocó vivir.
Se parió musicalmente a sí mismo.
Como gambusino de la historia que
aspiro algún día llegar a ser,
entiendo que  ésta, en su mínima
expresión, es un testimonio,
confirmación y explicación de los
hechos realizados por el ser afable en
su tiempo existencial. Si las
referencias, antecedentes, relaciones
y circunstancias de determinada
persona  son repetidos una y mil
veces, tendrán que llegar a constituir
parte del costumbrismo y tradición
de la sociedad.

Si el análisis de documentos
confirma que es menester dar a cada

quien lo que corresponde de acuerdo
con lo estipulado, pactado y
convenido,  se debe cumplir  con
pautas establecidas y respetar los
cánones  legales que se concertaron
para subsistir. Es de importancia
comentar parte de los documentos
que obran en mi poder desde hace
muchos ayeres, que fueron
elaborados, ejecutados y hechos por
las diferentes partes que los rubrican
y, con ello,  garantizan un proceso
histórico familiar muy poco
conocido.

Sin duda alguna, la gente mayor de
nuestra ocupación habitual habrá
escuchado esta canción:
Adiós Nicanor,/ sé muy bien que no
vas a volver; sé muy bien que tu
amor / es para otra mujer. No
volveré / a escuchar tu amorosa
canción, nunca podré / consolar mi
corazón. Si por ella / dónde vas a
poner tu jacal, hay, como aquí, / una
iglesia frente del trigal; te acordarás,
/ cuando oigas el toque de oración,
que desde acá / doblará mi corazón.
Esta melodía está dedicada a una
persona de nombre Nicanor. ¿Quién
era él? Conforme el testimonio
público notarial en Tlatlauquitepec,
del estado de Puebla, Notaria
Pública número 1, que Nicanor
Guzmán Guerrero es –fue- originario
y vecino de esa ciudad- nacido el 6
de enero de 1909, que estuvo casado
con la señora María Teresa Lara
Aguirre, también originaria y vecina
de la población de Tlatlauquitepec,
Puebla. ¿Quién era ella? Simple y

sencillamente fue la hermana del
músico poeta Agustín Lara Aguirre.
En la población antes citada es
común que los viejos moradores de
la misma conozcan y aseguren que
la referida canción Adiós Nicanor la
compuso su esposa Teresa Lara
Aguirre.  Por el análisis de la letra
se desprende que es imposible que un
hombre -en este caso Agustín Lara
Aguirre- la haya creado. Por la
escritura de Adiós Nicanor se
entiende que una persona enamorada
-en este caso Teresa-, con la
composición de referencia, le hizo
saber su estado de ánimo,
sentimiento, celos y recriminación
por las intensiones que se desprenden
de la misma composición.
En el Juzgado de lo Civil y Defensa
Social de Tlatlauquitepec, Puebla, se
encuentra un expediente de fecha 11
de junio de 1993, en el que se
desglosa el testamento público
abierto número 11647 del volumen
165, y una acta de nacimiento del
señor Gilberto Guzmán Guerrero, y
una de defunción del señor Nicanor
Guzmán Guerrero, agregándose
copia certificada de las mismas a
fojas 44 a la 51 de este expediente.

Canciones que no fueron
de Agustín Lara
Primera Parte

DETALLES DE PUEBLA
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Nicanor Guzmán Guerrero -fue
esposo de Teresa Lara- falleció  el
día 20 de abril de 1992. Gilberto
Guzmán Guerrero era su hermano, y
en el referido Testamento Público
abierto de fecha 11 de abril de 1991,
heredó propiedades a favor de su
consanguíneo y otras dos personas.
Nombró exclusivamente a su
pariente en la cláusula tercera, inciso
B), de su testamento notarial -que
firmó en tiempo y forma-, «A su
mismo hermano Gilberto Guzmán
Guerrero, le hereda en su totalidad
los valores  amparados por
Certificación  Bancaria o de
cualquier otra Institución y todas las
Regalías que se obtengan y paguen,
de la Sociedad de Autores y
Compositores de México, Sociedad
Anónima que heredó de su finada
esposa María Teresa Lara, que en
paz descanse, como socia número
13614, por liquidación de Derechos
de Autor y de Promotora Hispano
Americana Sociedad Anónima.

También por liquidación de
Derechos de Autor o de cualquier
otra Institución que exploten o hagan
uso de la música de su finada esposa,

respetando el convenio que su esposa
celebró con el señor licenciado Luis
Araujo Valdivia o de quién sus
derechos represente, imponiéndole la
carga de naturaleza moral, de
destinar estos recursos en beneficio
de la gente pobre y de escasos
recursos de la Comunidad de
Tlatlauquitepec, Puebla».  (Las
líneas son del autor del artículo).
 Un poco de historia: En el libro de
la señora Angelina Bruschetta,
Agustín y yo, Xalapa, Veracruz,
1979, quien fuera la primera esposa
de Agustín Lara,  la que le inspiró
la hermosa melodía Mujer y otras
más de gran renombre mundial. En
este compendio se presenta una serie
de acaecimientos que nos permite
enterarnos de una parte de la
existencia del músico poeta, de sus
inquietudes, versatilidad,
entusiasmos, carácter, obsesiones,
fantasías, rencores y dilemas
familiares.

Escribiría al redactar este artículo
que  lo que comento  es parte de los
detalles que crean realidades; de ahí
la importancia social que revisten
estas líneas. De la autoría de Agustín

Lara, conforme al viejo pero siempre
nuevo Cancionero Picot que
regalaban hace muchos, pero
muchos ayeres, entre algunos
encontré las siguientes canciones:
Amor de mi amores; Arráncame la
vida; Aventurera; Callecita (letra de
Ricardo López Méndez); Clave azul;
Dueña mía; El organillero; Estoy
pensando en ti; Farolito; Granada.;
Lamento jarocho; La prisionera;
Madrid;  María bonita; Mujer;
Noche de ronda; Palabras de mujer;
Pecadora; Piensa en mí; Puerto
Nuevo (letra de Ricardo López
Méndez); Rival; Santa; Se me hizo
fácil; Silverio Pérez; Solamente una
vez; Te vendes; Valencia; Veracruz;
Volverás.

No hay que olvidar que dentro de su
repertorio musical, la legendaria
España lo atraía tanto o más de lo
que pudiera atraer la más bella de
las mujeres.

RODOLFO PACHECO PULIDO

Consejo de la Crónica
Municipal. Comentarios:
pachecopulido70@
yahoo.com.mx

M

DETALLES DE PUEBLA
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En las últimas semanas, el Senado de
la República, a través de la
Comisión de Puntos Constitucionales
en comisiones unidas con
Anticorrupción y Participación
Ciudadana, ha realizado diversos
encuentros para escuchar posturas de
académicos, organizaciones de la
sociedad civil e integrantes de
organismos garantes de la
transparencia, sobre los proyectos
que se han presentado para crear una
Comisión Nacional Anticorrupción.

Al participar en la Séptima Reunión
Ordinaria, invitada por la Red por
la Rendición de Cuentas, me pude
percatar de que estas jornadas que
realiza el Senado permiten poner
sobre la mesa de análisis de los
legisladores: experiencias locales,
estudios específicos sobre el tema y
propuestas viables que permitan
avanzar en combatir actos en contra
de la legalidad.
Algunas de las voces que
participaron en esta reunión con
valiosas aportaciones, fueron las
siguientes:

José Castelazo, presidente del INAP,
propuso que la estrategia a seguir del
órgano que se pretende crear, sea
punitiva y preventiva. Sugirió que la
responsabilidad de dirigir a la
institución recaiga en una sola
persona, así como integrar tribunales
federales y locales especializados
para dictar las sentencias
correspondientes.

Peter Winkel, de Iniciativa
Ciudadana, señaló que la comisión
referida debiera tener facultad de
coordinación con otras instituciones,
como el IFAI y la Auditoría Superior
de la Federación, que fijan
procedimientos precisos de rendición
de cuentas, así como facultades de
monitoreo y medición de  procesos
judiciales.

Oscar Guerra, presidente del Info DF,
propuso crear un Tribunal de
Cuentas, como sala especializada
dentro del Tribunal Superior de la
Federación. También sugirió que la
ley en la materia defina claramente
las facultades dentro de las cuales
esté la de poder iniciar
procedimientos penales contra
funcionarios corruptos.

Miguel Pulido, de Fundar, dijo que
es necesario discutir un mecanismo
de presupuestos asignados con base a
la evaluación de resultados de los
programas y que las posibilidades de
éxito dependen de tener un mapa
integral y articulado sobre el tema.

Alejandro González, de GESOC,
señaló que se requiere focalizar el
alcance de las atribuciones de la
Comisión en términos
administrativos y penales, y no dejar
fuera la necesidad de fortalecer al
Ministerio Público o, incluso, la
creación de una fiscalía
especializada.

Lourdes Morales, de la Red por la
Rendición de Cuentas, expresó que
cuando se habla de rendición de
cuentas se habla de acceso a la
información, de cuentas claras, de
archivos y  de responsabilidades y
responsables,  más que de sanciones.
Agregó que la participación
ciudadana no consiste en darle un
puesto al ciudadano, sino que  debe
ser trasversal y efectiva.

En lo personal, comenté que la
Comisión Anticorrupción debe tener
un enfoque global; es decir, una
comisión que no sólo atienda efectos
y consecuencias, sino que vaya sobre
las causas y los factores que generan
actos en contra de la legalidad.

La creación de una Comisión Nacional
Anticorrupción
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Referí que experiencias locales nos
muestran que el solo hecho de crear
una comisión o fiscalía, no resuelve
por sí sólo el problema. Por el
contrario, la estructura burocrática
crece, alarga procesos, no atiende el
origen del problema  y, si no está
bien diseñada en sus alcances, puede
generar persecución política.

Por lo anterior, es necesario que la
creación de esta comisión considere
un abanico integral de acciones que
vinculen los esfuerzos de las
instancias ya existentes. Es decir, la
Comisión Anticorrupción no debe
realizar un trabajo aislado al de los

organismos garantes de la
transparencia, la Auditoría Superior
de la Federación, las organizaciones
de la sociedad civil, los ministerios
públicos y otros.

Frente a la desarticulación de
esfuerzos en favor de la
transparencia y el combate a la
corrupción, es necesario impulsar
acciones específicas y políticas
públicas  que reconozcan buenas
prácticas, que atiendan causas
estructurales, construyan cultura de
la legalidad, revisen el diseño de las
instituciones, alineen procedimientos

y normas secundarias, y fortalezcan
facultades en otras.

Con base en ello, se requiere que la
Comisión Anticorrupción no se limite
a fiscalizar cuentas públicas y
únicamente atender el tema
presupuestal y financiero; tiene que
ir más allá. Es conveniente que
revise aquellos renglones que van
desde la asignación de cargos que se
dan discrecionalmente,  hasta
prevenir abusos de autoridad, que, si
bien debe atacar prácticas que
cultural e históricamente se han
instalado en la función pública,
deben ser modificados con políticas
articuladas que establezcan reglas
claras, revisión al régimen
administrativo, modificación de
normas que generan prácticas
discrecionales, impulso a la
corresponsabilidad social y otras,
como la evaluación del desempeño,
mayor profesionalización del
servicio público, analizar el sistema
de responsabilidades públicas y
creación de un sistema de sanciones
y estímulos.

Blanca Lilia Ibarra Cadena es Comisionada
Presidenta de la Comisión para el Acceso a la
Información Pública. Las opiniones vertidas en
este artículo son responsabilidad de la autora y
no necesariamente reflejan la postura de CAIP.

BLANCA LILIA IBARRA

LABLANCA.IBARRA@CAIP.ORG.MX
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Filosofía y Fe
Tercera Parte

NUESTRO MÉXICO

La metafísica

La Metafísica, discurso más allá de
toda experiencia sensible, plantea:
¿Acaso Dios puede ser objeto de
estudio?. No tenemos derecho de
hablar de Dios, sólo de la manera en
que los hombres han hablado de Dios.
De Dios no hay fenómeno, nadie lo ha
visto, por tanto no se puede probar su
existencia por verificación como lo
haría el método científico. Esta rama
de la filosofía se ocupa de la
naturaleza de la realidad última. La
metafísica está dividida en ontología y
la propia metafísica, la metafísica
puede ser llevada al grado más alto de
abstracción. El término se utilizó hacia
el siglo I a.C. por Andrónico de Rodas
en la adaptación de las obras de
Aristóteles. Se distingue de otras
formas de investigación por su
generalidad. Para santo Tomás de
Aquino, la metafísica tiene como
propósito el estudio causal de los seres
finitos sensibles. Para Kant, la
metafísica se caracterizaba por una
tendencia a elaborar teorías sobre la
base del conocimiento a-priori, es
decir, el saber que se deriva sólo de la
razón, para diferenciarlo del
conocimiento a-posteriori, que se
adquiere por referirse a los hechos de
la experiencia.

La teología

Por su lado la teología, es el conjunto
de pensamientos ordenados y
estructurados acerca de Dios. Como
Dios no es objeto de estudio, se estudia
la Fe de los creyentes. Dios es una

realidad metaóntica, más allá de la
ontología, de la esencia. La teología
puede ser: fundamental (estudia la
existencia de Dios, y su actuación en
la creación, sus fundamentos)
dogmática (atiende a las creencias
sólidas que explican la fe, y que deben
ser aceptadas a priori, virtud de que
constituyen revelación firme aprobada
por el Magisterio de la Iglesia en su
carácter de infalibilidad), moral (es la
parte de la teología que estudia el acto
humano, define si el mismo es bueno o
malo, por lo tanto si es pecado o no,
en función de Dios; dirige la conducta
y la intención hacia Dios,
fortaleciendo la formación de la
conciencia para que actúe con verdad
y rectitud) y sacramental (estudia los
sacramentos, sus razones y alcances,
así como su participación en la vida
religiosa de las personas, en cuanto su
acercamiento a Dios).

Como inteligencia de la Revelación, la
teología en las diversas épocas
históricas ha debido afrontar siempre
las exigencias de las diferentes culturas
para luego conciliar en ellas el
contenido de la fe con una
conceptualización coherente.

Por otra parte, la teología debe mirar
hacia la verdad última que recibe con
la Revelación, sin darse por satisfecha
con las fases intermedias. Por tanto el
objetivo fundamental al que tiende la
teología consiste en presentar la
inteligencia de la Revelación y el
contenido de la fe. Por tanto el
verdadero centro de su reflexión será
la contemplación del misterio mismo

de Dios Trino. A Él se llega
reflexionando sobre el misterio de la
encarnación del Hijo de Dios: sobre su
hacerse hombre y el consiguiente
caminar hacia la pasión y muerte,
misterio que desembocará en su
gloriosa resurrección y ascensión a la
derecha del Padre, de donde enviará el
Espíritu de la verdad «Paráclito» para
constituir y animar a la Iglesia
(Espíritu Santo).

En este horizonte, un objetivo
primario de la teología es la
comprensión de la kénosis de Dios,
verdadero misterio para la mente
humana, a la cual resulta inaceptable
que el sufrimiento y la muerte puedan
expresar el amor que se da sin pedir
nada a cambio.

Religiones orientales

En Oriente en una época casi
contemporánea con los griegos y los
judíos, nace en India del norte el
Budismo, curiosamente también al
perfil del siglo VI-V a.C. y tiene una
gran influencia en la zona oriental
centro de Asia, se dispersa
gradualmente sin violencia, en
diferentes épocas hacia los países
vecinos y luego más allá, actualmente
los monjes budistas hacen su labor a
lo largo del mundo entero. Al igual de
lo que sucedió con el cristianismo,
también sus enseñanzas sufren con el
tiempo diversas interpretaciones, de
donde nacen tres corrientes principales
que difieren entre sí por diversos
factores, estas corrientes son:
Mahayana, Hinayama y Vairayana,
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llamados también vehículos de
salvación.

Por su parte el Budismo en Japón
adoptó la acepción del Zen, resultado
de la fusión entre la forma mahayana
del budismo originario de la India y la
filosofía china del taoísmo. Así pues,
el zen abandona las teorías como los
sistemas de práctica espiritual y
comunica su visión de la verdad por
un método conocido como indicación
directa. «La acción es tal como es y
no lo que representa».

De las religiones orientales, están por
un lado el Budismo que ya mencioné y
el Hinduismo, siglos XV y V. a.C.
ambas religiones místicas, que se
distinguen por creer en un Dios
impersonal y excluyente. Así
encontramos los Veda (Rig, Yajur,
Sama, Atharva) ,los Avesta y los
Brahmanas de los Hinduistas, y los
escritos de Lao-Tse, filósofo chino,
considerado como el fundador del
Taoísmo. Se le atribuye el escrito del
«Tao Te-King», libro de la Vía y de la
Virtud, siglo IV. a.C. «El sabio busca,
no hacer nada», y deja que las cosas
sigan su curso natural, «amoldarse a
la naturaleza, es la auténtica meta del
hombre».

El Hinduismo tiene una gran
capacidad para absorber e integrar
elementos foráneos, se estima inició en
el siglo XV. a.C, (quizá la segunda
más antigua), esta capacidad ha
generado un fenómeno de sincretismo
en la religión. Las normas o cánones
del hinduismo se definen en relación

con lo que las personas hacen, más
que con lo que piensan. Por
consiguiente, dentro de los hindúes se
encuentra una mayor uniformidad de
acción que de creencias. Las tres
grandes deidades del hinduismo son:
Siva, Visnú y Brahma. Entre las
prácticas está: reverenciar a Brahmán
y a las vacas, la prohibición de comer
carne (en especial de vacuno) y el
matrimonio solo con un miembro de
la misma casta (jati) Dentro del
hinduismo no existe una jerarquía
doctrinal ni eclesiástica. Las dos obras
épicas sánscritas más importantes:
«Mahabharata» y el «Ramayana»

El Confusionismo, con su profeta
Confusio, y el Taoísmo, religiones
sapienciales y politeístas. Confucio,
siglo VI a.C. nació en el Estado de Lu
(hoy, provincia de Shandong). Sus
enseñanzas tienen que ver con la
práctica del bien, la sabiduría
empírica y las propias relaciones
sociales. Nunca ha existido como una
religión establecida con una iglesia y
clero. La naturaleza de la filosofía es
secular, por eso los intentos por
divinizar a Confucio han fracasado.
Sus libros son 9, 5 Clásicos y 4 Libros,
algunos recopilados antes del siglo XI
a.C.  Ching, Shu Ching, Shih Ching,
Li Chi, Ch´un Ch´ui,  y Shih Shu, Lun
Yü, Ta Hsüeh y Chung Yung.
El Padre Abraham (Judaísmo,
Islamismo, Cristianismo)

La columna vertebral del judaísmo,
cristianismo y del Islam lo representa
Abraham (medio oriente), siglo XX-
XV. a.C. hijo de Taré, un descendiente

de Sem, nacido en la ciudad caldea de
Ur. Cuando Dios le informó de que iba
a destruir las ciudades de Sodoma y
Gomorra a causa e la depravación de
sus habitantes, Abraham le suplicó que
no lo hiciera. Dios le prometió que
salvaría las ciudades si pudiera
encontrar sólo diez justos. Al no
encontrar ninguno Dios cumplió su
amenaza.

Abraham fue padre de Isaac y de
Ismael. Ismael es medio hermano de
Isaac y es hijo ilegítimo de Abraham,
nacido de Agar una esclava egipcia.
De Ismael nace toda la corriente del
Islam –los musulmanes árabes- lo
consideran como su progenitor. El
principal profeta del Islam es
Mahoma, siglo VIII a.C. el padre de
Mahoma, Abdallá, murió antes de que
naciera Mahoma; su madre, Amina,
falleció cuando era muy pequeño. La
tradición afirma que Mahoma tenía
25 años cuando desposó a Jadiya.

Comienza su primera experiencia
profética a los 40 años, en el comienzo
del capítulo 96 del Corá: “Predica en
el nombre de tu Señor, el que te ha
creado”.
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Gran despliegue del centenario de la
Decena Trágica en todos y cada uno
de los medios de comunicación, y
qué bueno, porque esos hechos
trágicos que jamás se deben repetir
en nuestra vida política y militar,
por lo empañados que están de
traición, al país, a la naciente
democracia, a los valores que
conlleva esa etapa inicial del cambio
y sus protagonistas, tan limpios
como Francisco Ignacio Madero.

Allí, por cierto, se habla de la
destrucción parcial de la capital
durante esos diez días, pero me
preguntó qué podríamos decir de
Puebla en el Sitio de 1863, que
fueron ¡62 días! En la que hoy
llamamos su centro histórico, de San
Javier y la Penitenciaria en
construcción a Santa Inés, la calle de
Pitiminí (5 Poniente), el Hospicio,
San Agustín y un larguísimo etcétera
que debemos también recordar y en
que no solamente más de 20 mil
militares del Ejército de Oriente,
sino muchos miles más poblanos de
la civilidad permanecieron sitiados:
ancianos, enfermos, mujeres, niños,
heridos, a los que no dejaron salir
los franceses y que padecieron lo
indecible, como comida de boca
ausente, cloroformo o hielo para
enfermos combatientes…

Cortos

Coahuila conmemora los 100 años
de la muerte de Madero con actos
cívicos, culturales y análisis
históricos del protagonista y su

C U L T U R A
Los días de la capital, dos meses del Sitio de Puebla, ¿diferencia?/
La muerte del general Prim / Los faltantes en CONACULTA ida /

Mucho más

entorno… Pues que la Mona Lisa en
Ginebra sí salió del pincel de Da
Vinci… Estudios Churubusco, la
Cineteca, el Centro de la Imagen y
La Ciudadela, quedaron inconclusos
por parte de los que se fueron de
Conaculta, ¡hay que decirlo!... y
vamos, el destino final de la Estela
de Luz (opaca)… El historiador
Francés Christian Duverger insiste en
que la obra de Bernal Díaz del
Castillo es de la autoría de Hernán
Cortés; pero sus argumentos no
acaban de convencer a los expertos y
analistas, tampoco a este espacio
modesto… Siguen los
descubrimientos arqueológicos: lo
mismo en Teotihuacán que en la
capital mexicana, y lo que falta…
Eugenia León en Bellas Artes,
faltaba ella después de Guadalupe
Pineda y Tania Libertad; sin duda…

Rápidas / Más sobre la muerte del
general Prim…

Murió en España un gran intelectual,
Eugenio Trías, filósofo convencido
de que esa materia debía tener
«antenas poéticas», impregnó sus
libros como Teoría de la Ideologías
o La filosofía y sus sombras, entre
una treintena de textos… Vicente
Quirarte, gran universitario, La
invencible, libro que aparece poco
después del fallecimiento de Bonifaz
Nuño, padre sustituto de Vicente
Quirarte… Los restos de Pablo
Neruda exhumados para saber si fue
envenenado… Historia Mínima de
las Relaciones Exteriores de México,
libro de Roberta Lajous… Y de

Adolfo Gilly, Cada quien morirá por
su lado, sobre Felipe Ángeles y la
Decena Trágica… Nueva
investigación de la que ya
hablaremos una vez más en este
espacio, sobre la muerte del general
Prim; y Prats, amigo de México y
admirador de Ignacio Zaragoza, que
murió no de los disparos de asesinos
a sueldo, sino estrangulado, según
desprende una minuciosa y científica
investigación que demuestra que por
eso desaparecieron miles de
documentos desde 1870, año de la
muerte; no hubo juicio y sí
ocultamiento de datos personales en
que el general Serrano, un amigo
antes y luego adversario y enemigo
político, estaba en el poder español
previsionalmente… ¡Ah!

PEDRO ÁNGEL PALOU

M
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Tiene que ser: ¿No es quince de
agosto…?

- Pues sí, pero te equivocaste de
fecha.

-Pero hace un ratito vi la luz de los
cohetes, aquí era.

-La iglesia tiene luz, vamos.
-A lo mejor no es más que una boda.
Pero vamos.

Y fuimos. No era boda, ahí mero
estaba la fiesta de todos los años, en
Analco: lo que paso es que no había
juegos mecánicos, ni carpas de tiro
al blanco, ni pase a ver a la mujer
que se volvió tarántula por
desobedecer a sus padres. Por que el
parque donde antes se hacían el
pachangón mecánico y ruidoso, se ve
tan hermoso ahora que el
ayuntamiento lo arregló –y todo lo
que lo rodea: calles, fachadas,
banquetas- que se me hace que los
vecinos ni extrañaron el relajo
formidable de otros años. Y también
ocurre que todo esta iluminado con
faroles preciosos y flamantes que no
se extraña el festejo anual que era la
única ocasión de que los poblanos de
Analco vieran tanta luz y tan ruidosa
alegría: hoy la fiesta es cotidiana, de
día y de noche Analco vive y siente
la fiesta de su regeneración urbana.

Dentro del templo los fieles se
arrodillan ante una imagen postrada,
o hacen cola para besarla: ¿Por qué
hay tan poca gente…? Lo sabemos a
la salida, cuando saludamos a

Agustin, ex taxista, que nos convida
pan del que lleva en su bolsa: la
gente viene por una de las calles
empedradas, cargando un cuadro
con otra imagen, ésta de la Virgen,
adornadisima ella. Un señor a
adelante, abriendo paso con religioso
entusiasmo: se abre uno y sácate: ya
llego la Virgen, ya llego el consuelo,
ya esta con nosotros la reina del
Cielo. Cantan todas las mujeres,
menos las que cargan la imagen ¡la
cargan ellas..!

-A buscar garnachas, que a eso
vinimos, mano.

Ahí están los puestos, las mesitas, los
anafres y los alegres foquillos que ni
se necesitan, de tan iluminado y
alegre que todo esta. Qué chocaste
que haya hot dogs, esa parte del
perro que a algunos les gusta. Y que
regias las pelonas: de tinga, de pollo,
y de carne deshebrada, con arto
aguacamole. Por ahí dos, tres
lugarcillos de ensartando y ganando,
con esos gatos de yeso que cada vez
que son mas parecidos a Olga
Breeskin, solo que sin violin ni
carrocería.

-Ganate uno, pa´ tu colección.
-No, vamos a ver el baile.
Pasa un borrachito con su garnacha
obsequiada, se santigua y se sienta
en la banqueta flameante. La
acaricia.

El conjunto, que trepado en una
tarimota  «de dos niveles»  (arriba
está el baterista, para hacer

espectáculo) guardo silencio al paso
de la imagen sagrada con su cortejo
de devotas cantoras, ya se aventó
otra vez sobre música guapachosa
que los chavos zapatean con
entusiasmo todos, con destreza y
maestría muchos. La gente mayor se
amontona para ver el Dancing
Analco 87, y con razón: hay parejas
sensacionales.

De hecho, esto no es onda ni acelere
ni alucine: mucho menos ese lugar
siniestro llamado «la disco». Es la
fiesta mexicana de la ciudad, esa que
los antropólogos no ven por andar
confundiendo el Atlixcayotl con
México.

El de la cachucha, chaparrito alegre
cuya camiseta  dice que es del
comité organizador del festejo, baila
con su sonriente mujer, que
alegremente le sigue la corriente. El
chavo tropezante y la niña flaquita
que parece quebrarse cuando mueve
la cadera pa´darle al son. Los
«decentitos» que no cambia de sitio
y aunque se mueven con azogados
no pierden la compostura… la
muchacha de amarillo – guapa y con
cara de orale – y su amiga entallada
de negro; el de la camisota a rayas
que es maestro en el baile
fandanguero y sus compañeras
mutantes: el que fue y regresa con el
Cacardi pero aparece extraviarse en
el camino de tanto que tiene que
caracolear entre los danzantes : el
bodoque que baila como Nureyev,
como Travolta, ante el desconcierto
de su pareja, una mujer madura que

De la garnacha a la hamburguesa
(A Chava Flores, in Memoriam)

Por José Luis Ibarra Mazari
Revista MOMENTO: Número 82
Puebla, Puebla. Agosto 20 de 1987

BALCÓN
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permanece casi inmóvil ; las tres
mujeres que en la banqueta
intercambian azoros y complacencia
ante el desmedir de la juventud; el
hombre maduro y aparatosamente
canoso que solitario contempla y
añora; los dos escuincles  que no
pueden detener su danza frenetica, y
el que se pierde en el camino y
pierde mirada y paso, y ese gordo
formidable que e separa del grupo de
bebedores y se pone a bailar con la
güerita y cuando le dicen que qué
paso con el estilo hace un imperial
gesto de pérense y verán y luego
luego se arranca y le pone mucho
huevo a su licuado y después
abandona a la güerita y se aleja con
rumbo desconocido: todo eso es
México.

En el México citadino del sábado
ultimo todo es salón – Colonia
Mayorazgo, que se yo - : la calle la
banqueta, los patios, las paredes, las
esquinas, el techo del salón es el
cielo poblano, y el conjunto copia
los éxitos de la santanera pero todos
los toca igual, y a la gente no le
importa: cambia de pasos como si

JOSÉ LUIS IBARRA MAZARI

BALCÓN

MBusque el disco con 17 BALCONES
de José Luis Ibarra Mazari,
en el puesto de periódicos de Doña
Mago. Juan de Palafox y 2 Sur (en el
Portal)

cambiara de ritmo. O cambia de
pareja y cambia, todo cambia. Todo,
menos el modo callejero de la
diversión popular.

Antes fue verbena y después
kermesse para convertirse en cabaret
al aire libre y salón de dancing y de
todo sucesivamente.

Camina uno de salida, sin querer
irse. Pasa uno por cantinas
inesperadamente limpias y
tranquilas, pisa banquetas flamantes
o calles empedradas y pulcras, entre
abundantes faroles encendidos y
vivos, muy vivos; atisba

discretamente los cuartos sin luz
eléctrica, con gente tranquila
mirando su fiesta desde la puerta. O
viejecitas mirando y oyendo desde su
silla, junto a esa puerta.

Al menos no sufren de indigencia
moral. Es que de tan cerca a uno,
hace que uno se sienta dentro de la
fiesta pero un poco ajeno,
dolorosamente ajeno.

Y es que cuando decimos ir a Analco
a buscar garnachas,, salimos del
lugar de moda, ahí donde la
indigencia moral es gritada por los
harapos de lujo de las flans de
tercera, esa gentuza dorada que
come hamburguesas, esa que toma
malteadas y refresco de maquina.
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Daisy  Miller

Henry James, novelista de habla
inglesa cuya trascendencia rebasa los
límites de su idioma, es en este
tiempo un imprescindible. Se conoce
de él, su incansable e ingente obra,
que comenzó cuando publicó la
novela: Roderick Hudson por allá
del 1875, posterior a este
lanzamiento continuó escribiendo de
manera ininterrumpida con inusitada
prolijidad hasta el día de su
fallecimiento en 1916; en ese
momento ya había publicado
alrededor de cien libros, entre
novelas, obras de teatro, relatos de
viaje, memorias, crítica literaria...
Los títulos más representativos de su
creación han sido motivo de otros
estudios, ensayos, películas, y son,
vale decir, literatura en su más
amplia acepción: Las bostonianas;
Retrato de una dama; Lo que que
Maisie sabía; Los papeles de Aspern;
La plaza Washington; La copa de
oro y esa obra maestra considerada
una de las más famosas historias de
horror, que es La vuelta de tuerca.

Pero además de los
consabidos títulos de mayor difusión,
existen dentro de su acervo creativo
otros textos que merecen la pena ser
leídos, por lo que significa Henry
James como escritor, y también por
ingresar al universo narrativo de este
grande de las letras de todos los
tiempos, del cual puede decirse, ha
ejercido un constante influjo en otros
creadores, y por otra parte, ha
dejado constancia a través del
tiempo, de su personalísimo estilo.

Dentro de las tantas
historias de su autoría está Daisy
Miller, el libro que hoy nos ocupa
como material de lectura.

Daisy Miller al igual que
sucede con muchos relatos difíciles
de consignar como novela o como
cuento: guarda las características
más notorias de ambos géneros, pero
aún así conserva de cualquier modo
su importancia, y sobre todo el punto
de vista del autor, aun a pesar de que
el lector no sabe a ciencia cierta con
que enredarse, si con los avatares de
la anécdota, o con las peripecias del
personaje; precisamente esa
ambigüedad en su clasificación
resulta a fin de cuentas una virtud,
porque se da uno cuenta, que Henry
James poseía ese inapreciable don de
escribir narrando con tranquilidad
un asunto, sin importarle acaso la
estructura, simplemente tomaba la
anécdota, la situaba en tiempo y
espacio, iba rodeándola de puntuales
descripciones y los personajes

aparecían ya ambientados,
moviéndose con naturalidad, exentos
de acartonamientos, puesto que él
había preparado los terrenos por
donde ellos transitarán. Así sucede
en Daisy Miller: el joven aristócrata
estadounidense Frederick
Winterbourne avecindado en
Ginebra, Suiza, por motivo de
estudios  -supuestamente- viaja en un
pequeño barco de vapor a Vevey en
donde conoce a la bella Daisy
Miller.

Winterbourne queda
prendado de la joven dama desde el
principio. Comienza a cortejarla,
con un persistente aunque oculto
interés el joven va intentando llegar
a los sentimientos profundos de
Daisy. Ella presenta algunos rasgos
de comportamiento un tanto
desenfadados y libres para como son
los europeos pues decían que excedía
la licencia liberal que se les permitía
a esa jóvenes damas, por lo que era
probable se pudiese esperar de ella
cualquier cosa, de tal forma que
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Daisy comienza a ser mal vista por
la comunidad. Winterbourne no cede
a sus pretensiones de acercarse a la
srita. Miller, busca los medios de
arrimarse, estar en los lugares que
ella visita, presentarse a sus ojos, y
si bien es cierto que él no está
completamente rendido, bien sabe su
enamoramiento. El desfile de
personajes acompañantes de la
historia van saliendo de la chistera
del narrador para acuerpar los
términos del relato, es así como
encontramos a la matrona gringa,
sra. Costello, tía de Winterbourne
afectada por una esencia de
conservadurismo a ultranza, y quien
ve, desde un principio, con malos
ojos a Daisy. A intervalos, la
aparición de la sra. Miller, madre de
Daisy es importante para dar a
conocer la conducta de la chica,
también Randolph el hermano
menor, un niño sumamente despierto,
hasta precoz podría pensarse, son
elementos incisivos que alcanzan
cierta cumbre en el relato, pero
quien se despunta cual  protagonista
catalizador de las acciones de la
historia, es el señor Giovanelli,
contrincante muy avispado e
inteligente de Winterbourne en la

conquista de Daisy Miller, ya
situada la acción en Roma, Italia,
porque esta es una novela que tiene
que ver con algunos lugares de
Europa como trasfondo del fresco
que Henry James en sí, deseó
proponer.

Daisy Miller, no es sólo el
perfil de una señorita americana con
ciertos modos de actuar en el viejo
continente, puede apreciarse además,
como si fuera un retrato de los
modos de ver y de vivir la vida de
persona‚ en ambos continentes, en
donde la moral y las costumbres
europeas tienen mucho que ver con
el desarrollo y comportamiento de
los personajes. Se detecta claramente
la insistencia de Henry James por
dar a conocer su óptica de las
relaciones en ese mundo de
penetraciones de usos y costumbres
de la Europa en la reciente sociedad
estadounidense.

Me parece que Daisy Miller
de Henry James, nos ubica con
suavidad en un ambiente no tan
lejano de los modos tradicionales,
conservadores a rajatabla,
observantes fieles de una conducta

esquemática en las «buenas
costumbres» de la sociedad europea,
confrontada de algún modo con la
otra forma de ver las cosas de la
sociedad estadounidense. Daisy
Miller es por ello motivo de lectura
muy interesante para esta semana
porque de algún modo deja entrever
ese tipo de relaciones que se dan en
los territorios del protocolo, del
comportamiento afectado, del
señoriteo, del cortejo entre otros
rasgos de una sociedad embebida,
quizá obsesionada en resguardar sus
modos y forma de ver la vida,
supeditada al interés económico y a
la condición de clase.

Género: Novela.
Título: Daisy Miller.
Autor: Henry James  (Nueva York, 1843 – Londres, 1916).
Editorial: Unidad Editorial, S.A.
Colección: Biblioteca EL MUNDO-LAS NOVELAS DEL VERA-
NO
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Fray Sebastián de Aparicio

Acaba de celebrarse la festividad de
fray Sebastián de Aparicio, un santo
extraordinario que, aunque oriundo
de España, se le puede considerar
auténticamente mexicano, más que a
Palafox, porque vivió más tiempo en
nuestras tierras; hizo su vida
prácticamente aquí, y aquí en
México hizo sus prodigios, aquí se
señaló por hechos notables, como la
introducción de la rueda al
Continente Americano,
incorporándola al transporte;
revolucionó la agricultura
enseñándoles a los naturales el uso
del arado jalado por bueyes y
después por acémilas, en lugar de
seguir sembrando el maíz con la coa
usual, animales cuyo amansamiento
hizo popular, evitándoles a los
naturales seguir sirviendo de
animales de carga (tamemes), tanto
de bienes como de personas; dio
inicio a las grandes obras de
ingeniería construyendo las primeras
carreteras, primero de México a
Veracruz, pasando por Puebla, y
luego la de México a Zacatecas,
abriendo la comunicación al norte
del país. Creó la primera empresa de
transporte por estas rutas, y en su
hacienda de Escárcega, cerca de
Atzcapozalco, inició las suertes de
jineteo de novillos y potros, así como
el uso de la reata, inclusive dicen
que practicó el floreo, convirtiéndose
en precursor y patrono de la
charrería. Habiendo pasado tanto al
principio como todo el final de su
vida en Puebla, se puede considerar
a Puebla como la tierra del precursor
de la charrería, cuyo nacimiento

diferentes entidades se discuten,
siendo que en realidad la cuna de la
charrería puede considerarse que es
todo el centro de la República.
Por todo lo anterior, se puede
considerar a fray Sebastián como
patrono de los transportistas, los
taxistas y automovilistas en general;
de los constructores, de los
empresarios, de la gente del campo y
de a caballo; de los charros muy
especialmente, pero también del
inmigrante, como los españoles y los
libaneses.

Ciertamente, la devoción que tiene
de todos estos sectores y de todo el
pueblo creyente, es una señal
inequívoca de que es un verdadero
santo. Sólo hay que ver cómo se
llenan y son cambiados los libros de
peticiones y los libros de gracias.
Es de la más elemental justicia  que
oficialmente sea declarado santo, y
no porque fray Sebastián lo necesite.
Él no lo quiere ni lo necesita para
nada. Pero sí porque su vida es un
testimonio como pocos, que sirve
para afirmar y fortalecer nuestra fe y
nuestros valores, tan combatidos por
los seguidores de la cultura de la
muerte. Es un santo del que podemos
estar muy orgullosos los mexicanos.
Su vida es un testimonio de lo que
podemos lograr con espíritu positivo.
Y esto es precisamente lo que
necesitamos para superar la
tremenda crisis del medio ambiente,
así como también todas las otras
funestas crisis, la de valores, la de
seguridad, la de justicia, la
económica, la violencia

intrafamiliar, la desintegración de
las familias, la desubicación y
delincuencia de la juventud.

Es por eso que un grupo de
ciudadanos, pertenecientes a las filas
de los charros, los transportistas,
libaneses, gallegos y otros grupos,
invitando a todos los devotos, que
son muchos, nos hemos dado a la
tarea de lograr la canonización de
fray Sebastián, que, según nos
informa nuestro querido arzobispo,
Monseñor Víctor Espinoza, está
prácticamente terminado, sólo falta
la documentación completa de un
milagro actual. Así mismo, nos
hemos propuesto la construcción de
un monumento a fray Sebastián, que
donaremos a la ciudad, que nos haga

MADRE NATURALEZA
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presente en forma constante su
testimonio y ejemplo.

Nuestro pueblo necesita un ánimo
positivo, optimista, basado en
valores, y no que lo estén
acatarrando con noticias de hecho
negativos, creándole una verdadera
psicosis de miedo. Miedo a la
violencia, al narcotráfico, a los
asaltos, a los secuestros, a las
violaciones, a la impunidad por la
que se crecen los delincuentes; a que
las autoridades protejan más al
delincuente que a las víctimas, como
fue recientemente el caso de Florence
Cassez, que tal fue, que parece que
se vuelve a las  practicas del viejo
PRI, que el Ejecutivo da por abajo la
consigna al jurídico y luego asegura
que respeta a los poderes. Miedo a la
soledad, al fracaso, al desempleo.
Vivimos en una atmósfera que nos
fomenta el miedo, sentimientos
negativos que nos inhiben, que no
nos permiten superarnos.

Parece -o lo es- que hay una
campaña a través de los medios de
comunicación, sobre todo la TV y la
Radio, que nos inunda de malas
noticias, que sólo nos presentan en
forma incisiva y abrumadora lo
negativo, como que pareciera que no
hay nada bueno en nuestra vida. No
se puede negar que con Fox y
Calderón la autoconfianza de los
mexicanos creció, se notó en todo,
inclusive en los deportes empezamos
a hacer papeles notables a nivel
mundial, cuando antes no hacíamos
nada. KLAUS FELDMANN PETERSEN

M
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Para ganar la lucha por el medio
ambiente, como también las luchas
por superar todas las demás crisis -la
económica, la de seguridad, la
pobreza y el hambre-, necesitamos
un ánimo positivo, de triunfadores,
que tengamos la confianza de que lo
vamos a lograr, necesitamos hacer a
un lado la negativa cultura del
muerte propugnada por las
izquierdas para controlar más
fácilmente a un pueblo pesimista,
derrotado, sin ánimos. Ojalá que el
PRI no vuelva a sus antiguas
andanzas y se libere de las
influencias de izquierda. ¿Se
imaginan que hubiera sido de
México si hubiera ganado el Peje?
Fray Sebastián nos da el ejemplo de
cómo con un espíritu positivo y a
través de la acción, podemos lograr

salir adelante en la lucha por el
medio ambiente y en todo.

«Donde hay Bosque hay Agua y Aire
puro; donde hay Agua y Aire puro
hay Vida.»
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El cuarto lunes de cuaresma se
realiza en San Pedro Cholula una
festividad muy peculiar que refleja el
arraigo de las tradiciones de su
gente: la Tlahuanca. El nombre
proviene del náhuatl «tlahuanqui»,
que significa borracho o
embriagado.

La festividad se lleva a cabo en lo
que era antiguamente el santuario de
Quetzalcóatl, en el atrio de la
Capilla Real o de los Naturales,
adentro del ex convento de San
Gabriel; lugar en el que se celebra
una misa y se realiza procesión con
la imagen de San Pedro de las
Ánimas (acompañado por las
imágenes de San Pedro Mártir y de
algunos de los patronos de los
barrios, principalmente del lugar de
procedencia del mayordomo de la
festividad). La misa se celebra con
intención para los principales o
tiachcas difuntos, que participaron
en las actividades tradicionales de
los barrios, pero también el motivo
es el de dar gracias por las
bendiciones recibidas durante el año.
Historiadores y cronistas mencionan
que la fiesta está relacionada con
una petición que se hacía en la época
prehispánica para que la tierra diera
buenos frutos, y señalan que la
denominación de Tlahuanca tiene
que ver con una procesión que hace
muchos años se realizaba por las
calles del centro, durante la cual se
bebía en exceso

Lo más original de la tradición es
que al final de la misa se reparte

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

 La festividad de la Tlahuanca

comida (hecha a base de maíz) y
bebida entre los feligreses, y sobre
todo pulque, que es una bebida
cargada de espiritualidad. Los
franciscanos usaron este elemento
como un medio sincrético, en donde
primero se cumplía con la obligación
religiosa y después se permitía beber
en el atrio de la capilla hasta el otro
día. Por eso a esta celebración
también se le ha dado en llamar
popularmente como «misa de los
borrachitos».

Desde el siglo XII en Roma, el
cristianismo por ley canónica
anulaba la vigilia y abstinencia cada
cuarto lunes de cuaresma. En San
Pedro Cholula la feligresía
aprovecha este «permiso de la
iglesia» durante el periodo
cuaresmal y da rienda suelta al
festejo profano, saciando su sed con
la bebida de los dioses.

Cada año la organización de la
fiesta corre a cargo de los
mayordomos de alguno de los 10
barrios, quienes resguardan y llevan
a la Capilla Real, junto con el santo
de su iglesia la imagen de San Pedro
de las Ánimas. Los mayordomos
convocan e invitan a los
mayordomos principales de cada
barrio para funcionar como
«alumbradores»; su trabajo consta
en mantener encendida la llama de
un cirio gigante que llevan con una
mano.

El pulque lo llevan los mayordomos
en colaboración con las asociaciones

culturales del municipio (como Pro
Cholula, A.C., entre otras), quienes
están interesadas en mantener vivas
las tradiciones de esta ancestral
región. Generalmente el pulque es
adquirido y transportado de alguna
de las localidades de la Sierra de la
Caldera, al oriente del estado de
Tlaxcala, en donde todavía hay una
excelente producción  pulquera,
debido a la altura y el clima del
lugar.

En Cholula el pulque es la bebida
autóctona por excelencia, los
mayores han heredado el gusto a sus
hijos «para que no se pierda la
costumbre»; dicen que los niños lo
prueban a los 6 años y a los 12 «ya
lo acostumbran». Uno de los
primeros registros del consumo ritual
de la bebida,lo encontramos en el
mural de los bebedores, que se
encuentra adentro del cerro artificial
de  Tlachihualtépetl, la famosa
pirámide de Cholula. Desde entonces
el pulque  funcionaba para fortalecer
la  identidad de las culturas que se
establecieron en la región.

Como es de suponer lo que más están
esperando los visitantes de esta fiesta
es la repartición del pulque, por lo
que desde mucho antes de que se
termine la misa se empiezan a
formar largas filas frente a los
lugares donde se colocan las tinajas
con el popular elixir. Después, uno a
uno va pasando por su jicarita llena
de jugo para calmar la sed.
Regularmente se hacen hasta 4 filas,
ya que familias completas lo
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disfrutan. Hay quienes pasan más de
tres veces por su jicarita y luego
degustan la comida típica que
también llevan los organizadores.

El mayordomo organizador de la
fiesta reparte cruces de madera
pintadas de negro. Vale la pena
apuntar que después de terminada la
misa, se realizan –en el atrio- una
serie de actos protocolarios de
agradecimiento.

De regreso en los barrios, después de
llevar a los santos a su lugar, el
mayordomo ofrece una bebida a los
cargadores para reponerse y
descansar de un arduo día de
convivencia y tradición.

Conjunto san franciscano de San
Gabriel

Y ya que nos referimos al ex
convento de San Gabriel Arcángel y
su templo, la Capilla Real y la
Capilla de la Tercera Orden, es
oportuno destacar que está
considerado como el conjunto
religioso más grande de San Pedro
Cholula. Se trata de uno de los
monumentos arquitectónicos más
emblemáticos de la larga historia
mesoamericana que se desarrolló y
evolucionó en la región de las
Cholulas.
[]

El convento fue fundado antes de
1529 sobre el terreno en que estuvo
ubicado un templo dedicado al culto

de Quetzalcóatl.[] Sin embargo,
debido a la falta de frailes, la
primera piedra fue colocada el 7 de
febrero de 1549 por el tercer obispo
de Puebla, Sebastián Martín de
Hojacastro. Su edificación, efectuada
en su totalidad por mano indígena y
bajo la dirección de fray Toribio de
Alcaráz, se concluyó en 1552 y fue
dedicada el 30 de abril de ese año
por el mismo obispo Martín de
Hojacastro.

En 1568 era superado en tamaño
sólo por el templo de San Francisco
en Puebla, y había sido propuesto
como modelo arquitectónico para
templos de mayores proporciones,
por lo que fue elegido para la
reunión del capítulo provincial de la

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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orden. El siguiente año el convento
albergaba a sólo cinco frailes que
asistían espiritualmente a 12 mil
personas pero para el siglo XVII el
número de frailes ascendía ya a 30.

Su iglesia consta de una única nave
alargada y dividida en varios
tramos, de elementos góticos y
platerescos, con cerramientos de
bóveda de nervadura con tracerías
góticas, aunque el interior es ya de
estilo neoclásico.

A la izquierda del templo, frente al
extenso atrio que reunía a los
indígenas durante los oficios
religiosos, se conserva una capilla de
estilo mudéjar construida antes de
1540, conocida como Capilla
Abierta, Capilla Real o Capilla de

Indios, obra única en su tipo en
México.

El interior del antiguo claustro
conserva frescos de la época de su
construcción. Aunque alguna vez
estuvo tanto en su interior como en
los patios casi enteramente
decorados con murales, su decorado
mural original del siglo XVI,
realizado por indígenas está perdido.
]El retablo de estilo neoclásico data
de 1897.

La portada principal ha cambiado
con el paso del tiempo de su trazo
original. Algunos sectores del
conjunto siguen siendo utilizados
para la clausura de frailes
franciscanos. La portería y el portal
de Peregrinos, actualmente
restaurados, se encuentran bajo

comodato de la Universidad de las
Américas por acuerdos firmados en
1991 y 1997 entre el gobierno y la
comunidad religiosa. En el portal
tienen su sede la Biblioteca
Franciscana y el Centro de Estudios
Humanísticos Fray Bernardino de
Sahagún de la UDLA. Dado que
resguardan antiguos textos (algunos
del siglo XVI), su acceso se
encuentra restringido al público en
general.

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM

M
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Una de las plazas públicas o zócalos
más bellos y grandes del país es el
que caracteriza a la ciudad de
Tepeaca. Concebida por los
conquistadores españoles como una
plaza abierta para la realización de
las transacciones comerciales, en
cuyo entorno fueron construyendo
paulatinamente los templos y las
casas de las autoridades civiles y
eclesiásticas, así como las de los
principales vecinos de la naciente
Segura de la Frontera en 1520.
Ahí, en 1580, Francisco Verdugo,
Alcalde Mayor de la ciudad, mandó
se construyera el famoso Rollo de
Tepeaca y se instalará la fuente de
los Jaguares (¿emplumados?), que
surtía de agua a la población y que
desapareció al paso del tiempo y del
que son mudos testigos esas figuras
zoomorfas localizadas a la orilla de
la torre.

Se ha discutido en México si el
término Plaza de Armas es el
correcto, sin embargo, lo adecuado -
al igual que en la Península Ibérica-
sería llamarle Plaza Mayor, aunque
los lugareños le llamamos plaza
porque en ese lugar se realizaba el
tianguis y el mercado diario de
abasto de la población. Y en
México, a la acción de «ir al
mercado» se le denomina también
«ir de plaza».

Como Plaza Mayor se conoce a la
plaza principal de algunas
localidades en el urbanismo
castellano e hispanoamericano. En
muchos casos, particularmente en

América, reciben el nombre de Plaza
de Armas (error común; las plazas
de armas se encuentran dentro de los
castillos o fuertes de los nobles que
poseían un escudo nobiliario, que
eran sus armas). El nombre de Plaza
Mayor se prevé explícitamente en
una Ordenanza de los Reyes
Católicos de 1480, como el que debe
llevar el lugar de una población con
suficiente espacio abierto para
celebrar el mercado y en el que debe
instalarse la casa consistorial del
ayuntamiento. (Avellanaso, Teresa,
2004). Aplicado al urbanismo
castellano durante la conquista de
América para la fundación de
ciudades de nueva planta, se utilizó,
además del de Plaza Mayor, el de
Plaza de Armas, debido a la
prevención de utilizarlas como
principal punto de reunión en caso
de un ataque, por lo que, además de
los principales edificios públicos –
léase: casa consistorial e iglesia
mayor-, alojaban arsenales o

guarniciones de armas (véase:
Ordenanzas de Felipe II de 1576).

El nombre oficial de muchas plazas
con estas denominaciones, al igual
que el del resto de la toponimia
urbana, ha sufrido cambios de
naturaleza política. Por ejemplo, en
España ha sido corriente que se
supliera por Plaza Real o Plaza de
la Constitución alternativamente,
según cambiara el gobierno durante
los siglos XIX y XX; y en México
D.F., capital de nuestro país, como
un claro ejemplo de esta situación
también se le denomina Zócalo o
Plaza de la Constitución.

Pensemos que la plaza es un
concepto urbanístico de espacio
abierto que permite el contacto y la
comunicación entre los ciudadanos y
enlaza una gran cantidad de
funciones urbanas. Su razón de
existir surge de las plazas de
mercado a las puertas de las
murallas, como en las ciudades

La Plaza Mayor o
 de Armas de Tepeaca

TEPEACA DE AYER Y HOY
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árabes de las que tanto ejemplo
tomaron los españoles. Es decir, estas
plazas casi siempre fuera del recinto
amurallado, mientras que otras
plazas propias del espacio
mediterráneo comparten ciertas
similitudes de área, pero sobre todo
que son espacios abiertos expuestos a
las inclemencias del tiempo, como el
foro romano o el ágora griega que
estaban en el mismo centro urbano.
Y en Tepeaca se asemeja más la idea
del estar a las afueras del recinto
amurallado que, considerado así,
hipotéticamente lo fue el convento
franciscano.

La plaza pública fue un elemento
sustancial para el urbanismo
renacentista, pues era el punto de
origen de la población y, también, el
espacio a donde se acudía para
socializar y hacer crecer la ciudad
política y económicamente. En
Nueva España, las plazas eran
ocupadas uno o más días a la
semana para comercializar los
productos de los naturales y los que
llegaban del exterior.

En este caso, la plaza mayor de
Tepeaca jugó un papel estelar, ya
que ahí se ordenó la
comercialización de los productos
que desde 1486, con la instauración
del tianguis de parte de la llamada
Triple Alianza y con la conquista de
Tepeyacac, se llevaba a cabo.
(Jiménez Villa, Francisco, 1989). De
esa forma, desde 1543 y hasta 1992
(409 años), el tianguis de Tepeaca -
»el más grande y antiguo de

Latinoamérica»- se efectuó en esa
enorme y hermosa plaza pública,
que fue revitalizada en 1993 para
dignificar la vida de los habitantes
de Tepeaca y reutilizarla par la
socialización y esparcimiento de
quienes ahí vivimos.

Las plazas, como en Tepeaca, fueron
absorbidas por el crecimiento
urbano, quedando en una posición
más céntrica e incrementando la
altura de sus edificios (no eran nada
usuales alturas de más de dos pisos).
En determinados casos, sobre todo a
partir de los nuevos ideales estéticos
del Renacimiento, se procuró la
homogeneización del trazado
siguiendo la planificación
urbanística de un arquitecto o
maestro de obras municipal o real.
Es de recordar que aunque Hernán
Cortés fundó el 4 de septiembre de
1520 la Villa de Segura de la
Frontera en el espacio urbano de
Tepeyacac, la traza de la ciudad se
fue realizando conforme la población
nativa asimiló la presencia de los
conquistadores y ambos fueron
adaptándose a la convivencia; de tal
forma que, de acuerdo con la
información contenida en el
documento conocido como Tepeaca
y su partido de la serie: Relaciones
Geográficas de Tlaxcala en el siglo
XVI (Acuña, René. 1985), sabemos
que en 1543 los clérigos franciscanos
y las autoridades civiles e indígenas
convienen en trasladar a los nativos
del tlahiti del cerro Tepeyacac, 600
metros más al oriente, a la zona

llana y recién trazada, cumpliendo
la política de congregación que la
corona recién había impuesto a sus
colonias para «mejor
administración».

Las funciones urbanas que cumplió
la Plaza Mayor o de Armas, además
de la original de mercado, se amplió
a la de espacio político al construirse
las casas consistoriales, la cárcel,
etc. (Francisco de Molina en la
Descripción de Tepeaca y su Partido
comentado anteriormente señala:
«…Esta ciudad está asentada en un
llano muy alegre al pie de dicho
cerro. Tiene una plaza en cuadra
muy graciosa y, en ella, la dicha
fuente y pilas de agua, y un
rollo…»). De igual forma, la plaza
cumple con ser el espacio de festejos
y solemnidades. Apuntemos que las
ferias patronales de carácter
religioso y las exposiciones
comerciales, artesanales, ganaderas,
las presentaciones artísticas, las
actividades escolares, las actividades
sociales, los mítines políticos.
Motivo por el cual, desde su
creación, siempre se han
desarrollado en la plaza pública de
Tepeaca estos eventos. Así también,
por algún tiempo los autos de fe de
la Inquisición (ver: Albero Solange,
1985) –al menos la parte solemne,
pues no sabemos si allí se hacía la
quema de los condenados, que en
ciudades españolas y en la propia
capital del virreinato se hacía en el
brasero, que estaba en lugar más
discreto-, pero sí la de vergüenza
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pública, y para ello la existencia
de la horca junto al Rollo (que aún
conserva los grilletes empotrados a
sus paredes), ejecuciones públicas
de ámbito civil como nos lo
registran varios documentos de
diversos archivos que dan cuenta
de fusilamientos, lo mismo en la
época de la Independencia, que en
la Reforma y, desde luego, en la
Revolución. Sin olvidar la función
de espacio de conflicto social, pues
la Plaza de Armas o Mayor de
Tepeaca ha sido testigo de
innumerables mítines políticos a
favor y en contra de la autoridad,
por encontrarse también en su
alrededor el Palacio Municipal.

En Tepeaca, la plaza fue
planificada desde el trazado de la
ciudad española en donde fueron
derribados otros edificios públicos,
como juegos de pelota, plazuelas y
pequeños templos ceremoniales
indígenas, para dar paso a la Plaza
Mayor estilo español, que partía
justamente de lo que llamamos «el
centro, o la plaza», y cuyo trazado
de la ciudad se hizo en forma de
damero, repitiendo elementos,
cuadrados o rectangulares.

La plaza central de nuestro pueblo
ocupó entonces el lugar más
importante y no hubo ciudad
contemporánea que no la imitara.
Un gran número de los pueblos de
la región se organizaron alrededor
de una plaza central, como en
Tepeaca (Acatzingo, Quecholac,
Huejotzingo, Cholula, Tecali,

Amozoc, Tecamachalco, Tehuacan,
Ciudad Serdán).

A partir de la experiencia española y
americana, el 13 de julio de 1573
Felipe II promulgó las Ordenanzas
de Descubrimiento y Población,
tratando de homogeneizar la
planificación y dejando en claro en
ellas el carácter nuclear dado a la
Plaza Mayor o Plaza de Armas, que
en Tepeaca adquirió características
propias que nos enorgullecen hasta
hoy día.

Finalmente, cito el extraordinario
trabajo del Dr. Juan Manuel
Márquez, sobre El Urbanismo
Histórico de los poblados de la ruta
Veracruz, vía Orizaba, en que nos
ilustra al respecto a la forma de la
plaza, de la cual nos dice que «es de
forma cuadrangular con medidas de
171.29 mts. En el sentido norte-sur, y

173.59 mts. En el sentido oriente-
`poniente, lo que da un área de
29,734.23 metros cuadrados». Lo
que la convierte en una de las plazas
públicas más grandes de las ciudades
fundadas en América.

De esa forma, los que aquí en
Tepeaca hemos nacido y nos
desarrollamos, presumimos nuestra
larga tradición histórico-cultural que
nos ennoblece y que nos hace ser un
pueblo con prosapia colonial,
orgullosos de nuestro mestizaje, para
seguir siendo la Tepeaca de hogaño
y antaño.

TEPEACA DE AYER Y HOY
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Los niños y los derechos humanos
Tercera y última parte

La libertad, la justicia y la paz
mundial, tienen su base en el
reconocimiento de  la dignidad y de
los derechos de igualdad de todos los
miembros de la familia que
conforma la  humanidad. México, en
1981, ratificó la Convención sobre
los Derechos del Niño, basada en los
principios de no discriminación, ver
primero el interés del niño, el
derecho a la vida y tomar en cuenta
la opinión del infante.

México aplica los principios de la
Organización de las Naciones
Unidas a favor del reconocimiento de
los derechos de las niñas y los niños,
que son:

1. Vivir en una familia que te
cuide, te alimente y te dé cariño;
situación que cada vez es más difícil
de cumplir, debido a que cada vez
son más las familias ensambladas y,
por lo mismo, se descuida un poco el
crecimiento emocional del menor.

2. Tener una casa. Aunque en
teoría los gobiernos fomentan la
vivienda digna, aún el salario de los
padres no les alcanza para adquirir
una casa, por lo que se ven en la
necesidad de vivir en casas
compartidas con familiares.

3. Decir, con respeto, lo que
piensas, lo que sientes y lo que te
preocupa. Sí hay muchos niños que
realmente logran expresar sus
emociones, pero también los hay que
si no les cumplen sus caprichos, y

como una forma de castigar a los
padres, tienden al suicidio.

4. Tener una nacionalidad.
Ésta se adquiere desde el momento
que se nace, pudiendo darse la doble
nacionalidad al nacer en otro país
que no es el de sus padres.

5. Ir a la escuela y recibir
educación. La mayoría de los niños
sí acuden a la escuela, pero todavía
hay los que, por tener que ayudar a
sus padres económicamente, tienen
que trabajar o simplemente sus
padres no los envían a la escuela por
no contar con los suficientes recursos
económicos.

6. Tener un nombre y un
apellido que lo distingan de los
demás. Por mandato de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, aquel
padre que se niegue a hacerse la
prueba de paternidad,
automáticamente se le tendrá como
el padre biológico del solicitante.

7. Hablar el idioma, tener las
costumbres y practicar la religión de
tus padres. Con los medios de
comunicación masiva se está
deformando el idioma del país, al
chatear o mandar mensajes por
celular abrevian o cambian letra en
las palabras, deformando con esto el
idioma.

8. Descansar, jugar y divertirte
sanamente. Muchos niños prefieren
pasar hasta 5 horas o más viendo

televisión, en lugar de interactuar
con los demás.
9. Si eres discapacitado, tienes
derecho a recibir una educación y
cuidados especiales. En este derecho,
afortunadamente, los gobiernos y la
iniciativa privada han hecho mucho
por las personas con capacidades
diferentes.

10. Hacer amistades con otras
niñas y niños. Esto se está perdiendo
con los juegos electrónicos y la
computadora, que está volviendo a
nuestros niños autistas, al no
interesarles tratar con gente, sino con
máquinas.

11. Nadie tiene derecho a
maltratar tu cuerpo ni tus
sentimientos. Aunque hay niños y
jóvenes que son ellos mismos los que
se agreden en su cuerpo y en su
mente con drogas y tanta basura
electrónica, siendo los papás los
encargados de controlar lo que ven
en Internet.

El principal derecho de los niños es a
crecer con amor, ya que con esto
crecerán con buena salud mental y
entenderán que son los ciudadanos
del mundo futuro en el presente.
Aunque hay que entender que poco a
poco la figura del ciudadano del
mundo juega un papel muy
importante para el desarrollo de las
nuevas sociedades.

 Así como tienen derechos, también
tiene responsabilidades, como tratar
bien a todas las personas que los
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enseñan en casa y no caer en el
problema de que hay padres que les
ofertan dinero a sus hijos cuando no
les pueden o no quieren darles
calidad de tiempo y suplen el amor
por dinero.

A los hijos hay que enseñarles que la
mejor calidad de vida no se expresa
sólo con recursos monetarios, y que
nunca se podrá suplir lo que
afectivamente no les dan los padres.
El gobierno de nuestro país ha
fallado en la atención y protección a
la población entre los doce y
diecisiete años, y hasta eso, por no
decir que con toda la población;
internacionalmente está reprobado
en la atención en este grupo, que no
son ni niños ni jóvenes, pero que aún
dependen de la voluntad de los
adultos, pero esos adultos consideran
que ya no necesitan la atención que
se les deba cuando eran niños, por lo
que muchos caen en la drogadicción,
en la delincuencia y en la
explotación laboral de que son
objeto de muchos adultos que
consideran que su trabajo no vale lo
mismo que el que presta un adulto,
por lo que es necesario que se
empiece a trabajar desde ahora si se
quiere un reconocimiento
internacional de uno de los derechos
básicos de los adolescentes. Por lo
tanto, éstos son concebidos como una
población altamente vulnerable.

Es necesario tener presente que la
adolescencia es una época y periodo
de cambios físicos y emocionales que
definirán la personalidad de éstos,

por lo que será necesario el apoyo de
los adultos que los rodean para no
caer en conductas delictivas, que,
por desgracia, por falta de atención
y trabajo caen muy fácilmente en
esas conductas.

Es necesario desarrollar estrategias
para que todo adolescente en nuestro
país tenga conocimiento de sus
derechos, para lograr un desarrollo
armónico en su crecimiento físico y
psicológico; según la Organización
Mundial de la Salud, la adolescencia
se encuentra comprendida entre los
12 y los 19 años. Asimismo, este
organismo estima que una de cada
cinco personas en el mundo es
adolescente, de los cuales el 85%
vive en países en vías de desarrollo,
en donde se centra la pobreza y la
extrema pobreza.

La atención que requiere este grupo
es en educación, salud en todas sus
formas, nutrición, vacunas, ejercicio
físico, tiempo libre de calidad, una
orientación sexual adecuada para
prevenir los embarazos en
adolescentes que ponen en peligro su
vida o su futuro.

La Convención Internacional sobre
los Derechos del Niño considera que
de acuerdo a los principios
proclamados en la Carta de las
Naciones Unidas, la libertad, la
justicia y la paz en el mundo tienen
por base al reconocimiento de la
dignidad intrínseca y de los derechos
iguales e inalienables de todos los
miembros de la familia humana, así

rodean sin importar su sexo,
religión, nivel socioeconómico,
nacionalidad o impedimento físico o
mental. Respetar a sus padres,
maestros y todas las personas que los
rodean. Respetar las leyes que nos
rigen a todos. Comportarse
adecuadamente de acuerdo al lugar
en que se encuentren; no es lo mismo
estar en la escuela, que en un lugar
de diversión.

Ser honestos y hablar con la verdad
y cumplir con lo que se promete.
Respetarse a sí mismos, tanto en su
cuerpo, en sus sentimientos y
pensamientos. Tomar en cuenta las
opiniones de los demás, respetar las
costumbres de los demás. Ser leales a
su país de origen, por lo que hay que
educarlos con valores y
responsabilidad, lo que hará que
tengan un gran  futuro. Y el futuro
sólo se da en función de un mejor
presente, que es lo que se ha venido
buscando en el quehacer, tanto de la
población como del gobierno.

Es por eso que en ese orden de ideas
encontramos que aún es tiempo de
corregir el futuro, no sólo de los
niños, sino también del país y del
mundo entero, educando niños con
valores y con responsabilidad. Y no
podemos olvidar que en esta realidad
los niños y las niñas se encuentran en
una situación de vulnerabilidad. En
donde los padres son altamente
responsables de tal situación, ya que
para lograr el bienestar de los
menores requieren de conservar los
mejores valores, que son los que se
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como también lo señala la
Declaración Universal de los
Derechos Humanos.

Teniendo en cuenta que los pueblos
de las Naciones Unidas han
reafirmado en la Carta su fe en los
derechos fundamentales del hombre
y de la dignidad y el valor de la
persona humana, por lo que han
decidido promover el progreso social
elevando el nivel de vida dentro de
un concepto más amplio de libertad.
Dando la razón a las Naciones
Unidas que han proclamado y
acordado en la Declaración
Universal de Derechos Humanos y
en los Pactos Internacionales de
Derechos Humanos, que toda
persona tiene todos los derechos y
libertades enunciados en ellos, sin
distinción alguna, por motivos de
raza, color, sexo, idioma, religión,
opinión política o de otra índole,
origen nacional o social, posición
económica, nacimiento o cualquier
otra condición.

Es importante la familia como base
de toda sociedad para lograr el
crecimiento y bienestar de todos sus
componentes, en forma especial las
niñas, niños y adolescentes que
deben recibir la protección y
asistencia necesarias para poder
asumir plenamente sus
responsabilidades dentro de la
comunidad, por lo que hay que
prepararlos para una vida
independiente en sociedad y ser

educados con los ideales
proclamados en la Carta de las
Naciones Unidas y, en particular, en
un espíritu de paz, dignidad,
tolerancia, libertad, igualdad y
solidaridad, como lo señala el
artículo 6º de la Declaración de los
Derechos del Niño, que expresa: «El
niño, para el pleno desarrollo de su
personalidad, necesita amor y
comprensión. <Es interesante señalar
esta necesidad que tienen los niños,
pero también que no sólo los niños
sin o que todo ser humano>.

El niño, siempre que sea posible,
deberá crecer al amparo y bajo la
responsabilidad de sus padres y, en
todo caso, en un ambiente de afecto
y de seguridad moral, ética y
material; salvo circunstancias
excepcionales, no deberá separarse
al niño de corta edad de su madre.
La sociedad y las autoridades
públicas tendrán la obligación de
cuidar especialmente a los niños sin
familia o que carezcan de medios
adecuados de subsistencia».
Se tuvo la necesidad de proporcionar
al niño una protección especial,
siendo enunciada en la Declaración
de Ginebra los derechos del niño, y
en la Declaración de los Derechos
del Niño adoptada por las Naciones
Unidas en 1959,  reconocida en la
Declaración Universal de Derechos
Humanos, en el Pacto Internacional
de Derechos Civiles y Políticos, en el
Pacto Internacional de Derechos
Económicos, Sociales y Culturales, y

en los convenios realizados por los
organismos especializados y de las
organizaciones internacionales que
se interesan en el bienestar del niño.
Todo lo anterior se encuentra
señalado en la Declaración de los
Derechos del Niño en sus primeros
artículos:

Artículo 1º: El niño disfrutará de
todos los derechos enunciados en esta
declaración. Estos derechos serán
reconocidos a todos los niños sin
excepción alguna ni distinción o
discriminación por motivos de raza,
color, sexo, idioma, religión,
opiniones políticas o de otra índole,
origen nacional o social, posición
económica, nacimiento u otra
condición, ya sea del propio niño o
de su familia.

Artículo 2º: El niño gozará de una
protección especial y dispondrá de
oportunidades y servicios,
dispensado todo ello por la ley y por
otros medios, para que pueda
desarrollarse física, mental, moral,
espiritual y socialmente de forma
saludable y normal, así como en
condiciones de libertad y dignidad.
Artículo 3º: El niño tiene derecho
desde su nacimiento a un nombre y a
una nacionalidad.

Artículo 4º: El niño debe gozar de
los beneficios de la seguridad social.
Tendrá derecho a crecer y
desarrollarse en buena salud; con
este fin deberán proporcionarse,
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tanto a él como a su madre,
cuidados especiales, incluso atención
prenatal y posnatal.

El niño tendrá derecho a disfrutar de
alimentación, vivienda, recreo y
servicios médicos adecuados.
Estos derechos han sido elaborados
por adultos, pero siempre pensando
en proteger a los niños y
adolescentes, que, al no votar,
pierden interés ante los políticos, por
lo que es obligación de los Estados
tomar las medidas necesarias para
asegurar que el niño sea protegido
contra toda forma de discriminación
o castigo por causa de la condición,
actividades, religión o las opiniones
expresadas por sus padres, tutores o
familiares.

Todas las precauciones que se tomen
en instituciones públicas o privadas
de bienestar social, por las
autoridades o algún órgano
legislativo, siempre se atenderá el
interés superior del niño.
Los Estados partes de la Declaración
de los Derechos del Niño y el
Adolescente se comprometen a
proteger y cuidar el bienestar de los
niños, mediante medidas legislativas
y administrativas adecuadas para
que los padres, tutores u otras
personas responsables cumplan con
sus responsabilidades, siendo tarea
del Estado asegurarse que cumplan
con las normas establecidas por las
autoridades competentes.
Los gobiernos deben garantizar en lo
posible la supervivencia y el

ROMPIENDO EL SILENCIO

desarrollo del niño, deberán estar
atentos a la aplicación de sus
derechos de acuerdo a su legislación
nacional; se comprometerán a
respetar el derecho del niño a
preservar su identidad, a no ser
separado de sus padres en contra de
su voluntad a excepción de que
alguna autoridad competente
determine, de acuerdo a la ley, de
que la separación sea necesaria en el
interés superior del menor; por
ejemplo, cuando sea maltratado, no
tenga los cuidados necesarios por
parte de sus padres o sea objeto de
pleito por parte de los padres cuando
se encuentran separados; es el
contacto sano y afectuoso con los
padres lo que hará de ellos hombres
y mujeres exitosos del mañana.
Aunque hay que entender que lo que
va contando en el desarrollo del ser
humano es, sin duda,  el hoy por hoy
y para siempre.
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«La tristeza engendrada por la ruina
de todas nuestras esperanzas, es una
enfermedad que con frecuencia
produce la muerte; un pensamiento
llega a producir la misma alteración
que un veneno».

Honorato de Balzac en Modesta
Mignon.

«La única tristeza sin consuelo en la
vida, es la tristeza que se ha
merecido».

Jacinto Benavente en Rosas de otoño,
act. I, esc. 3.

«La tristeza ablanda el ánimo y hace
buscar como una sombra refrescante
la amistad de los humildes».

Vicente Blasco Ibáñez en Los cuatro
jinetes del apocalipsis.

 «Mis tristezas vienen de mi filosofía
y soy más filósofo en la prosperidad
que en el infortunio».

Simón Bolívar en Carta al Marqués
de Toro, 1824.

«Las tristezas no se hicieron para las
bestias, sino para los hombres; pero
si los hombres las sienten demasiado,
se vuelven bestias».

Miguel de Cervantes en Don
Quijote, II, cap. XI.

«No sé si mis tristes pensamientos
podrán abandonarme un día; la

PLAZA COMUNITARIA

Pensamientos y máximas sobre…
Tristeza (melancolía o desconsuelo)

atmósfera de mi alma es una fusión
de lo celestial y lo terreno».

Fedor Dostoievski en Carta a su
hermano Miguel, jun., 1839.

«Es posible que me hubiera
aniquilado la tristeza si no me
reanimase la facilidad que tenía para
descubrir la parte cómica de las
cosas».

Anatole France en La vida en flor,
cap. XII.

«La tristeza y la alegría fueron
siempre parientes muy cercanos».

René Kraus en Vida privada de
Sócrates, cap. IV.

«Somos ciegos que no sabemos
cuándo afligirnos o regocijarnos, no
teniendo siempre sino falsa alegría y
falsa tristeza».

Charles Montesquieu en Cartas
persas, XL.

JORGE MELÉNDEZ HUERGO

«La tristeza es inhábil para discernir
las cosas, escoger lo útil y evitar los
peligros; por eso el sabio no se
entristece, porque ello no es posible
sin miseria de alma».

Séneca en De la clemencia, lib. II, 6.

«La tristeza tiene sus causas
profundas en el progreso del espíritu
crítico; es el producto del análisis
que disipa las ilusiones
bienhechoras».

André Tardieu en El aburrimiento.

Etimología: Tristeza ‘calidad o
condición de triste’: ‘afligido, infeliz,
apesadumbrado, melancólico’ del
latín tristitia ‘tristeza’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

M
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2. En México, el 72% de la
contaminación atmosférica proviene
de la emisión de fuentes móviles; es
decir, autos.

3. Existe un creciente
outsourcing de la industria del
volante y la falta de personal
calificado por parte de la autoridad
para regular el gran número de
autos, mototaxis, combis,
microbuses, taxis de sitio, etc., que
circulan diariamente en un ambiente
de irregularidad.

4. La actual situación de
inseguridad que permea actualmente
a nuestra sociedad, derivada en su
mayoría de la falta de trabajo y
salarios honrosos.

Por otro lado, existen cosas
rescatables y beneficios tangibles en
cuestiones de transporte sustentable y
carros compartidos, porque:

1. Se ahorra gasolina al dividirse el
costo de la misma al menos entre dos
usuarios, y con ello se contribuye a
reducir Gases de Efecto Invernadero
al medio ambiente.

2. Se contribuye a minimizar el
desgaste de los automóviles, pues no
recorren tantos kilómetros a lo largo
del año.

3. Se ahorra dinero en
estacionamiento.

4. Contempla una mejor calidad de
vida respecto a los usuarios, ya que
no recae en una sola persona el
manejar varios kilómetros, creando
seguridad, ya que todos los

Transporte sustentable y
carros compartidos

Transporte sustentable y carros
compartidos
Sergio García Sánchez
Estimados lectores, agradezco el
tiempo dedicado y la preferencia de
cada uno de ustedes al leer
semanalmente las presentes líneas en
PLANETA, redactadas por su
servidor.

Siempre me gusta proponer y
compartirles mi punto de vista. En
esta ocasión, le agradezco a María
Altagracia Rueda y Juárez, quien
amablemente me formula la
siguiente pregunta vía e-mail:

· ¿Por qué es posible
compartir el vehículo con
compañeros de trabajo o estudiantes
universitarios en países europeos, y
en México suena tan lejana esa idea?

Compartir el carro no es fácil,
especialmente en países como el
nuestro, en donde el auto es el
principal motor para el transporte de
millones de personas diariamente.
No obstante, no sólo es cambiar de
mentalidad, sino igualmente
identificar la problemática, es decir,
seguridad, comodidad y costos:

1. Existen problemas de flujos
y movilidad, porque la mayoría de
los conductores desconocen las reglas
aplicables al tránsito; los
automovilistas invaden carriles y
crean cuellos de botella provocando
asentamientos en vialidades y, por
ende, estrés y elevadas
concentraciones de emisiones.
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conductores necesitamos descansar
cada cierto número de horas.

5. Ayuda a aliviar la congestión del
tránsito y disminuir la cifra de
accidentes.

6. Se crean lazos de comunicación
interesantes dentro de una
comunidad. Es decir, compartir los
viajes facilita y puede proveer
conexiones sociales y de negocios.

7. Hay varias opciones de transporte
para los ciudadanos acordes a las
necesidades de cada individuo.

Redactando líneas objetivas, siempre
ofrezco las dos versiones para que
ustedes, lectores, puedan comparar y
construir su propia opinión. De
modo que, si bien los países europeos
nos llevan la ventaja en el tema del
transporte sustentable, nosotros como
mexicanos podemos comenzar
compartiendo el vehículo con
compañeros de trabajo o estudiantes
universitarios, con la debida
precaución, tal y como lo hace su
servidor.

Y si aún no están convencidos de su
dependencia al auto por estatus,
seguridad o simplemente gusto, les
dejo una pregunta para meditar:
¿Ustedes comprarían una vaca si
solamente se les antoja un vaso de
leche?
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Ateneo del Espíritu
(Caso verídico)

El Ateneo del Espíritu se
formó con un grupo de personas
estudiantes de temas espirituales.
Corrían los años 1950, y en la casa
jardín del señor Juan Presno,  que
estaba en la 18 Poniente, lo que es
ahora el mercado y lo que fue
también fábrica de refrescos del
señor Pando. Allí nos reuníamos
para platicar científicamente
nuestros temas. Y logramos tener
contacto, por medio de
comunicación mental, con seres
desencarnados. Este grupo fue
fundado por el sabio don Juan Presno
y el Profr. Eladio Alvarado Ávila, el
año de 1955, formando un grupo de
8 o 10 amigos que acordamos llamar
al grupo Club San Albán; y tuvo su
origen cuando en las pláticas
teosóficas comentábamos sobre las
tantas teorías que hay de la
transición del ser humano, cuando el
espíritu se libera de la materia a la
hora de la muerte.

      Con tales inquietudes, nos
propusimos investigar hasta donde
nunca se ha hecho, ya que ni la
religión, ni estudios científicos han
dado una razón lógica que sea
aceptada. Juanito le dijo a su amigo
Eladio: «Hermano, además de estar
ya viejo, me siento muy enfermo y sé
que ya pronto me iré de este mundo;
y, como nos hemos propuesto
investigar nuestra teoría de que se
vive después de la muerte, cuando yo
me muera lucharé tenazmente en
comunicarme contigo, para que
nuestro propósito de investigación
espiritual se haga efectivo.»

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

      Aunque posteriormente tuvieron
pláticas de aspecto filosófico, no fue
sino hasta pasados muchos meses en
que Juanito se agravó y, unos días
antes de morir, le dijo a Eladio:
«Recuerda bien lo que te prometí,
nos comunicaremos después de mi
muerte.»

   Así, siguió corriendo el tiempo;
días, meses y hasta un año, por lo
que Eladio se convenció de que
habían fracasado en su intento y que,
con la muerte, se acaba todo. Pero
un día en que se encontraba en su
laboratorio de fotografía, totalmente
a oscuras revelando una película,
pensó: «Este silencio y esta oscuridad
me hacen recordar a Juanito, porque
se asemeja al silencio de la tumba.»

Y sucedió lo inesperado: la luz del
foco se prendió y se apagó
instantáneamente; tan rápido fue,
que no afectó a la película. Su
sobresalto le hizo sentir un escalofrío
y emoción muy agradables: «Juanito
se había comunicado con él», pero,
desconfiado, empezó a investigar y
descubrió que el foco estaba flojo y
que, con la más leve vibración,
podía prenderse, por lo que dudó de
la comunicación con su amigo Juan.

      Olvidó el incidente, pero, a los
tres días, soñó a Juanito que le decía:
«Tú bien sabes que, materialmente,
es imposible que me comunique
contigo; sin embargo, ya logré darte
una prueba, el foco lo prendí yo,
pero no podré volverlo a hacer; tú
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tienes que pensar en mí, y con el
pensamiento únicamente podremos
estar en contacto. Pon una silla
frente a ti y visualízame; mientras no
logres verme mentalmente, no
podremos platicar.» Este sueño le
pareció como todos: una fantasía de
las tantas que soñamos noche a
noche; sin embargo, pensó, «nada
pierdo con intentarlo, aunque por
pura sugestión me imagine que
estamos platicando.» Y así fue como
Juanito le dijo en un contacto
mental: «Ya logramos la verdadera
comunicación de los vivos con los
muertos; tú y yo ya estamos
platicando, y así lo podrás seguir
haciendo con los demás seres
desencarnados que yo he reunido
para formar un centro de estudios
que llevará el nombre de Ateneo del
Espíritu.»

      Juanito y Eladio ya no dejaron
ni un día en estarse platicando de
pensamiento a pensamiento o, lo que
es lo mismo, de espíritu a espíritu.

  Ahora sí ya sabemos qué pasa
después de la muerte; pues esta fue la
primera lección que recibió Eladio
de los seres que componen el Ateneo
del Espíritu. Una tenue silueta
ocupando el asiento en donde uno y
otro se veían, con el pensamiento, le
dijo lo siguiente: «El ser humano
está compuesto de cuerpo material y
cuerpo espiritual; en cada uno de los
átomos que lo componen hay
dualidad, uno se puede ver, pero el
otro es invisible; y así, los muchos
millones de átomos que forman el

cuerpo; por lo mismo, al estar
íntimamente unidos, el cuerpo físico
se puede ver, pero el espiritual es
invisible. Cuando se ‘muere’, los
átomos visibles, por ser materia,
pierden su movimiento, pero los
invisibles siguen recibiendo órdenes
del espíritu y, por tanto, se sigue
‘existiendo’, pero sin requerir de las
necesidades materiales. Para el
cuerpo espiritual empieza una nueva
vida, y sus sentidos son otros; por lo
que puede entrar en contacto con
espíritus desencarnados sin que entre
ellos haya habido lazos familiares,
sino que actúan como guías para
encausarlo en sus nuevas
necesidades. Los cinco sentidos del
cuerpo material se pierden, y
despiertan nuevas sensaciones
carentes de egoísmos y codicias; no
hay dolor alguno y se incrementan
los sentimientos de un amor puro y
desinteresado para todos los seres.
Así como en el mundo material, así
sucede en el espiritual: se «nace» y
hay leyes, hay autoridades y hay
obligaciones; y así como es la
evolución de los humanos, así mismo
se evoluciona en el mundo espiritual.
Todos los seres desencarnados
prosiguen su evolución, bajo otras
normas de conducta, que son
vigiladas por espíritus muy
evolucionados.»

      Esta enseñanza le fue
transmitida a Eladio mentalmente en
el Ateneo del Espíritu, para
orientación del ser humano sobre lo
que es la vida espiritual, después de
la muerte material.

      Juanito fundó este Centro de
Estudios en el mundo espiritual, y ya
trabajan varios seres invisibles que
están buscando que los humanos
comprendan que el cuerpo espiritual
es lo único que tiene valor, y que el
cuerpo material es el complemento
para la evolución de la humanidad
en el mundo.

      ¡No hay que temerle a la
muerte!, ya que ella nos libera de
esta prisión material que, por culpa
del cuerpo físico, nos incita a
cometer los pecados terrenales. Al
morir, el ser humano sigue siendo el
mismo, nada más que invisible y sin
las facultades de los cinco sentidos, y
por ello no sufre por la separación
del cuerpo material. El cuerpo
espiritual nunca se acaba, sino que
se purifica al contacto de mentes
superiores que rigen al universo por
mandato divino.

  Amable lector que te enteraste de
esta narración, si quieres conocer la
esencia de tu cuerpo espiritual, poco
a poco imagínate que ves a la
persona deseada, y con el
pensamiento, comunícate con ella;
ya verás que inconscientemente,
sentirás su presencia espiritual.

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA



52
07 MARZO DE 2013

MOMENTO

Situado en las faldas del
Popocatepetl y con la fama de ser un
pueblo tlachiquero, San Mateo de
Ozolco celebro por segunda ocasión
esta feria para rescatar una tradición
mexicana muy importante.

Hace más de 500 años las culturas
mesoamericanas veían en el pulque
una bebida sagrada que ayudaba a
comunicarse con los dioses.

Desde entonces el pulque ha
sobrevivido hasta nuestros días
preparándose prácticamente
mediante el mismo método
prehispánico que solían utilizar
nuestros antepasados.

Cabe mencionar que gracias a su
valor nutricional alto en proteínas,

Segunda Feria del Pulque
en Ozolco, Puebla

JÓVENES EN ACCIÓN

M

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

ha significado un salvador para
muchas comunidades rurales, que
ante la pobreza y la falta de agua,
han encontrado en el pulque un
remedio a la escases que enfrentan.
Una práctica común en muchos
pueblos es dar de beber aguamiel a
los niños pequeños para procurarles
un buen crecimiento.

La feria fue organizada por un grupo
de jóvenes llamados Yolotequitl,
pertenecientes a esta comunidad con
el apoyo del Convivium de Slow
Food de Puebla.

La cita fue el  domingo 3 de marzo,
en una celebración que comenzó
alrededor de las 11 de la mañana
hasta poco más de las7 de la noche.
La entrada fue libre y se pudo

degustar el  delicioso pulque,
curados y varios otros productos
derivados del agua miel.  Nada
mejor para hacer honor al teoctli
(pulque divino) que disfrutar
bebiéndolo en donde nace, junto a
los mismos magueyes, en las faldas
del Popocateptl. Enhorabuena a los
afortunados que pudieron degustar
del divino neutle  en esta
celebración.
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Condenarme al silencio para morir de
olvido.

Un 9 de marzo le arrebataron la vida.

Según el imaginario colectivo, su
destino era ser maquillista, dar show
en un bar gay o dedicarse al trabajo
sexual.

Su muerte debió pasar desapercibida
como la de otras 640 personas –
homosexuales y transexuales- que
fueron asesinadas en México entre
1995 y 2009 por causas de homofobia,
pero su caso fue distinto.
Su transgresión a la norma logró
cambiar la historia.

Antes que ser una mujer transexual,
Agnes Torres fue una activista, y antes
que ser activista, fue una psicóloga
que dedicó gran parte de su vida y su
trabajo, al estudio de las identidades
sexo genéricas, en particular, a la
transexualidad y a la transgeneridad.

Agnes fue una luchadora social que a
través de la comprobación científica,
buscaba incidir en la vida política
para lograr el reconocimiento de los
derechos jurídicos de la población
LGBTI.

Antes de ver consumada su lucha, fue
torturada, degollada y su cuerpo sin
vida fue abandonado en lo profundo
de una barranca.
Pero la breve vida de Agnes Torres y
su dedicación a los temas de la
Comunidad, irónicamente rindieron
fruto a través de su muerte.

La coyuntura política y la
movilización sin precedentes que
generó su asesinato –noticia que dio la
vuelta al mundo– provocaron que el
Congreso del Estado modificara el
artículo 11 de la Constitución y
prohibiera la discriminación por las
‘preferencias sexuales’.

No debió morir, pero los alcances de
su trabajo diario son sólo una pequeña
muestra de la influencia que puede
tener la vida de una persona, en las
conquistas de un colectivo.
La Ley contra la homofobia y la Ley
Agnes Torres –que busca legislar el
cambio de identidad de las personas
transexuales y transgénero– yacen en
la congeladora y aguardan a que
quienes aún nos encontramos con
vida, tengamos el arrojo y el
compromiso de exigir a través de
nuestro trabajo –como lo hizo ella– lo
que por derecho nos corresponde y por
intolerancia, nos es negado.
«Las personas como yo no viven
mucho tiempo» dijo Agnes a su
familia antes de morir. Nuestro reloj,
sigue corriendo.

El día en que se inventó el pecado
Al más puro estilo capitalista, un día
la Iglesia Católica decidió inventar la
«culpa» como un mecanismo para el
sometimiento y el control de sus fieles.

La estrategia surtió el efecto deseado y
hoy en día, buena parte de los
mexicanos que pertenecen a esa
religión –casi 93 millones– tiene bien
arraigado el remordimiento que le
causa contravenir las leyes
eclesiásticas.

La buena noticia es que lo que
condena la iglesia no es la ‘orientación
sexual’ porque esa hasta se puede

‘curar’ con oración, la mala noticia es
que la ‘actividad homosexual’ si nos
hace acreedores a la repulsión de
Dios.

Dicho de otra manera, lo malo no es
la homosexualidad, sino ejercerla.
Yo a eso le llamo doble moral aunque
ellos prefieren decirle ‘misericordia’.

Afortunadamente para los depravados
–así los considera el catolicismo– que
no pudieron controlar sus impulsos
hay algunas Iglesias (como la de los
Derechos Humanos) que decidieron no
meterse en la vida privada de sus
seguidores ni hacer de la homofobia
una bandera, así que hay cabida para
todos los miembros de la diversidad
sexual que buscan un refugio
espiritual.

Reversible #6.
En su edición de marzo, Reversible
hace un recuento de lo acontecido en
la vida social-política de Puebla a un
año del asesinato de Agnes Torres y de
las aportaciones de la activista al
colectivo LGBTI desde su campo de
acción, la psicología.

Un acercamiento a las religiones gay-
friendly y un repaso a la historia de la
Marcha Lésbica que este 17 de marzo
celebra su décimo aniversario
ocupando las calles del DF en reclamo
de justicia social y reconocimiento
para las mujeres que aman a otras
mujeres.

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES

No debió morir
[o el día en que se inventó el pecado]

M

Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ
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En nuestro país el día de la familia
se celebró el Domingo pasado y lo
significativo es considerar la
importancia que la familia como
núcleo central o, como diría
Olmsted, el grupo primario de toda
sociedad que permite conservar lazos
de unión y convivencia con
proyectos y desarrollo de acuerdo a
los valores, no olvido de la
importancia de nuestros adultos
mayores y mantener el respeto a los
mismos.

Hemos presentado una importancia
significativa al adulto mayor y es
significativo considerar la idea de tal
«tradición» aunque no estemos de
acuerdo con el la política consumista
que se aprovecha en fechas
«inventadas para  ocasiones como el
«día del niño, día de la madre, día
del maestro, etc.

Establecemos un punto de vista que
es importante reflexionar para
considerar la importancia que
significa el adulto mayor en la
familia, la presente aportación está
en relación que el Lic. Ramón
Alberto  Cabello Mendizábal
Delegado Federal del INAPAM, nos
brindó la oportunidad de manifestar
en el programa radial que él dirige
los Domingos.

La importancia que cobran los
estudios de historiadores,
antropólogos, etnólogos, etc. y que
manifiestan en sus textos literarios,

nos permiten incursionar en lecturas
como las del sabio León Portilla, o
con otro estilo como el de Francisco
Rojas González, (1904-1951).

Este último permite concluir,
momentáneamente, la colaboración
anterior e iniciar la presente que
conlleva el titulo de la misma.

Es interesante conocer pensamientos
como el de los Huicholes que; Rojas
González, nos presenta en su texto de
«El diosero», mismo que entre otros
relatos antropológicos nos dice que
únicamente el más viejo de la
comunidad tenía reservado «hablar
con el tío», hermano del tata  Dios,
y el «tío» es cruel y vengativo, con
su vida pagará quien lo injurie o
pronuncie su nombre.

El pasaje literario nos da cuenta de
la importancia de la edad,
experiencia y conocimientos
adquiridos que se respetaban y aún
prevalecen en algunas comunidades
indígenas que son parte de nuestra
historia filogenética.

Por otro lado, los cambios culturales
que se vienen presentando ante el
viejo,  tienen un origen en las
influencias transculturales y
desatención familiar, ejemplo de ello
son los modos de vida en
comunidades en el norte y sureste de
nuestro país, mismos que se
prostituyen  ante la influencia de
nuestro vecino incomodo del norte.

La actitud y comportamiento
manifestado en la gran mayoría de
generaciones es sorprendente cuando
consideramos el respeto al viejo que
solo se mantiene en algunas
comunidades y familias actuales,
cabe recordar algunas aportaciones
que Federico Engels nos heredó en su
testimonio «El origen de la familia,
la propiedad privada y el Estado».

Él nos plantea que Luis Enrique
Morgan (1818-1881),  «trató de
introducir un orden preciso en la
prehistoria de la humanidad», lo
escribo para tener una visión de la
función que más adelante considero
en torno al desarrollo de la familia y
ésta ante sus viejos.

Una gran parte de la vida de
Morgan, la pasó entre los iroqueses
y fue adoptado por una tribu
denominada senekas, y tuvo la
oportunidad de conocer usos y
costumbres de los mismos, su
tradición familiar era, por supuesto,
diferente a las actuales ya que tenía
la característica de ser fácilmente
disoluble.

El criterio de Engels en torno a los
estudios y experiencias de Morgan
implican considerar que la familia es
un elemento activo que pasa de una
forma inferior a una superior en la
medida que la sociedad avanza.

Esta consideración hace reflexionar
las diferentes acepciones del

ALEPH

El día de la familia
los adultos mayores

www.diariomomento.com
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«avance» en el desarrollo de las
sociedades, y todo parece indicar que
la cultura educativa y respeto a
nuestras costumbres han ido
desapareciendo y la tesis de Morgan
queda en tela de juicio ante la
actitud que se adopta para con los
viejos.

Seguramente la respuesta se
encuentra en las aportaciones de
investigaciones  de nuestra época
como las del texto de Evelyn Prado
Maillard y Jesús Amaya Guerra:
«Padres duros para tiempos duros
(hijos exitosos educados con
carencias, disciplina y fracasos)».

Prado y Amaya plantean, entre otras
tesis, que «existe una crisis de
pareja, situación que los jóvenes no
valoren el compromiso matrimonial
y todas sus responsabilidades».

Por supuesto que la aseveración que
nos permite esta cita es  que quien en
la actualidad se compromete a
establecer un vínculo matrimonial
serio, contrato por las vías legales y
civiles, no necesariamente
ideológicas, (léase de acuerdo a sus
creencias religiosas), sus edades
oscilan entre los 20 años.

Si bien es cierto que los avances
científicos y tecnológicos se
presentan de manera impresionante,
también es cierto que ahora
contamos con medios que nos
permiten comunicarnos de manera
más fácil y rápida sin importar
fronteras, sin embargo, esta práctica

ALEPH

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

ARIEL ALEJANDRO GARCÍA PÉREZ

M

comunicativa es de una manera que,
citando a Marshall Mc Luhjan ,es
una extensión del hombre «fría».

Se pierde el contacto humano, existe
enajenación y dependencias,
olvidando el trato humano y por
consiguiente los acercamientos
familiares de manera directa tienden
a irse perdiendo.

Dicha conceptualización no es regla,
recordemos que nuestra sociedad
poblana aún siguen existiendo
familias respetuosamente
conservadoras, pero, en la mayor de
ellas disfuncionales y contradictorias
a sus principios.

La gran influencia que se tiene en
nuestro país puede tener una entre
tantas causas, la ignorancia,
desconocimiento y  la necesidad de
proyectarnos con los íconos que nos
exponen los medios masivos de
comunicación, vr.gr. la televisión.

Los resultados son interesantes en los
cambios generacionales que actúan
en la actitud y comportamiento de
las sociedades ante sus padres y
abuelos y ello se puede comprender
teniendo como referentes formas de
vida familiares de sociedades
cercanas y que tienen una gran
influencia en nuestra cultura, el
vecino incomodo.

Los hijos van perdiendo su
acercamiento con los padres y aún
más los nietos, son prácticamente
familias cuyo lazo familiar es el
consanguíneo, la forma de vida
norteamericana cobra cada día
mayor influencia en nuestra
sociedad. Por supuestos que los
abuelos son los viejos que es
obligatorio ir a visitar.
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MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA

HABLEMOS DE

El Jarabe Tapatío es un bailable
mexicano ejecutado por la pareja
nacional, es decir, el charro
mexicano y la China Poblana.
Fue bailado por primera vez en el
año de 1790, en el teatro Coliseo de
la Ciudad de México. La famosa
bailarina Rusa Ana Pavlova llegó a
México en 1919   enamorada de la
cultura y de los suntuosos trajes
regionales de México, y como parte
de su repertorio, incluyó en el Jarabe
Tapatío la vestimenta  de la China
Poblana. Las autoridades culturales
mexicanas concluyeron que era un
gran honor que  el Jarabe se
convirtiera en el baile más
importante de México, y que,
además,  debería bailarse en
«puntas», vistiendo el traje de China
Poblana1.

Su posterior reafirmación en el
repertorio de los bailes típicos
mexicanos   permitió  que   cientos
de escolares, por parejas charros y
chinas, lo bailaran  en las escuelas o
en los estadios.

En  la imagen  se observa a un
charro y a una China Poblana
bailando muy juntitos el Jarabe
Tapatío. Esta escena es desplegada
en un sarape2 que también destaca
los  tres colores de la bandera
nacional, asunto coronado por un
sombrero. Al fin y al cabo, sarape y
sombreros, prendas importantes del
charro.

     Súmate a nuestro Comité y a los
eventos  del próximo  Festival de la
China Poblana, Puebla  2013, en el

El Jarabe Tapatío
y la China Poblana

mes de septiembre, ya sea como
patrocinador  o como voluntario.
«Si se puede soñar, se puede lograr».
(Walt Disney)

Nota.- Aprovechamos el espacio
para, en nombre del Comité Día de
la China Poblana,  agradecer
especialmente al Diseñador Gráfico
Armando López Vázquez por sus
valiosas  sugerencias para montar la
exposición fotográfica  sobre la
China Poblana.

Presidente  del Comité día de la
China Poblana.  Miguel Ángel
Villegas Cabrera, 22 24 25 04 61; y
Vicepresidente: Víctor Ramírez
Espinoza,  22 22 17 26 02

Referencias
1.- http://
www.guadalajaraguadalajara.com/
paginas.php?id=84
2.- El Sarape o jorongo [ ]es una
prenda de vestir masculina  que se
porta en el campo para cubrirse de
la lluvia y el frío; atuendo
considerado de México  y que
semeja al poncho que se  utiliza en
la Región Andina. Sirve para abrigar
o como cobija, también ha servido
de alfombra o hasta de tapete.([] http:/

/es.wikipedia.org/wiki/Sarape)
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

El fin justifica los medios, decía
Nicolás Maquiavelo, es decir quien
desea llegar al poder, lo hace a como
dé lugar, se vale de todos los medios a
su alcance, para lograr lo que se
propone, no  cabe duda que hay  gente
que realmente es ingeniosa, sagaz,
valiente, aunque también poco a poco,
a medida que van avanzando en la
política o en los medios sindicales,
ejecutivos, etc. van dejando a un lado
los sentimientos, ya no sienten
remordimiento por nada de lo que
hubieron hecho, hay que tener la
cabeza fría, dijo alguien…

Se atreven a asesinar para llegar a sus
objetivos, así que van convirtiéndose
en personas sumamente peligrosas
para la sociedad, a eso se debe que
han existido personas que por un lado
demuestran una gran dureza, pero por
otra, también están inmersas en graves
retrasos en la cultura, o en sus
actividades intelectuales, son personas
ya sean hombres o mujeres, con una
gran ignorancia, o que predican lo que
no llevan a efecto, por si mismas, así
que, a lo largo de la historia…

Son gente, que han cometido
muchísimas calamidades, asesinatos,
amenazas de muerte, han despojado a
otras personas de su patrimonio, de
sus trabajos, para colocar a sus
adeptos en lugares de honrosos
lugares, que realmente no merecen
estos, y estas, pero eso, eso
precisamente es lo que coloca a ellos y
ellas, en un lugar privilegiado, por el
temor que van infundiendo en los
demás, intrigas, zancadillas, malos

manejos, pero nadie, o casi nadie se
atreve a señalarlos a hacerles frente
pues…

Es de esa forma como se hacen eternos
aparentemente en el poder, eso que
buscan a como dé lugar, buenas cenas,
buenos vinos, mujeres hermosas u
hombres apuestos, aquellos que les
gusta batear al revés, pues
muchachitos candentes, jacarandosos,
los acompañan por doquiera, damas a
las que les gusta el mismo sexo,
acompañadas de una preciosas
féminas, que hay nanita….comidas
exquisitas, muchísimos sirvientes y
sirvientas, personas que se arrodillan
ante ellos, como un signo de
admiración y respeto, para poder
obtener un buen trabajo….

Pero no cabe duda, que decía mi
abuela mejor hay que caminar
despacio hijo, jamás desees algo que
no es tuyo, como tampoco, creas que
todo lo que brilla es oro, mejor trabaja
y trabaja con seriedad, n o que seas
conformista, pero no quieras llegar a
ser algo que no mereces o que es de
otro u otra, ubícate en el lugar que tu
creas merecer, de acuerdo a tus
actividades, a tus conocimientos…el
que busca encuentra hijo, si buscas la
maldad la vas a encontrar, si
encuentras la bondad, las cosas buenas
vendrán a ti, por añadidura…
recuérdalo siempre….  
Pero también dentro de la escuadra y
el compás, existe una frase que dice,
tantos cuantos suspiros arranques del
corazón de tus hermanos, serán tantas
cuantas maldiciones caerán sobre ti y
los tuyos… le podemos quitar una
paleta a un niño, no se puede defender
en contra nuestra, pero un suspiro de
tristeza saldrá de su corazoncito y ello,

nos acompañará hasta el momento en
que lo paguemos…

Esto sucede con los políticos y
políticas, se hacen pedazos, cuando
uno u otra, están en una buena
posición, ataca y acaba con el otro,
pero viene alguien de mayor poder y
cae a los pies del otro, es una cadena
que cuando los hechos no son nobles y
buenos, se tendrá que pagar y gruesas
lagrimas de dolor y sangre, caen en el
patio de la ignominia, ojalá, pensemos
en todo ello y seamos un poco mas
tolerantes con los demás, así
conoceremos mejor la felicidad y la
armonía…

 Pero mientras tanto, seamos felices
estimados lectores y lectoras, ojalá
señora… obtenga su libertad, yo no la
conozco, pero si me apena que
aquellos que se decían grandes amigos
de usted, ahora la niegan, vea que es
mejor tener los pies sobre la tierra, que
DIOS LA BENDIGA, ojalá haga una
reflexión tanto Usted como todos y
todas aquellas, que se sienten grandes
como Usted se sintió,  ahora la niegan,
ojalá hagan un alto, para no vivir en
la fantasía… felicidades a todos
aquellos y aquellas que estamos vivos,
sonriamos aun en la desgracia… nos
leemos… hasta… otro… instante.
 

¿Poder?.. Hummm…

MI COMENTARIO
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El final

CRIMINOLOGÍA

Días después de nacer, Román fue
abandonado por su madre a
expensas de su propia suerte, con un
padre violento y alcohólico, siete
hermanos más y una madrastra que
no lo quería. Nueve años toleró los
desprecios de los que decían ser su
familia, su madre jamás quiso verlo,
ni siquiera saber de él. La calle se
convirtió en su hogar y, la luna, su
fiel compañera, con ella pasó largas
horas platicando, llorando y
tratando de entender por qué.

Conoció la cuidad entera, el miedo a
ser sorprendido por la policía en sus
múltiples intentos frustrados por

robar; era lo que motivaba su
desplazamiento continuo, además de
los tipos, dueños de los barrios y las
colonias.

Cuando creció, robar era su modus
vivendi, y el sexo su compañía de
noche. Sabe que tiene 3 hijos,
aunque no tiene idea de ninguno de
ellos, incluso de las madres; jamás se
ha hecho responsable de sus actos, de
sus palabras o de las consecuencias.

Su cuarta hija, Fabiana, era una luz
que encendía su oscuro día, su
aletargado vivir y su obligatoria
existencia, pero la luz parecía brillar

con menos intensidad con el pasar
del tiempo, de las horas, de los
minutos, de la droga en el organismo
y del éxtasis que lo elevaba.

Román, a sus 23 años, conoció a una
mujer que le duplicaba la edad. Con
el tiempo, parecía que el sexo era la
mejor comunicación que entre ellos
dos podía existir, pues las múltiples
discusiones por los celos se
convirtieron en su rutina diaria. Un
buen día, su fiel amante decidió
contarle la verdad: estaba casada y
ya no le interesaba seguir esa
relación sin futuro. La repentina
confesión dejó a Román sin
palabras, le temblaban las rodillas,
vio su vida pasar delante de él; por
momentos su vida se venía abajo,
recordó a su madre, la imaginaba en
sus pensamientos. El silencio
ensordecedor aturdió a Román
quien, enérgicamente y sin pensarlo,
reaccionó. Cuando por fin recuperó
la razón, su machete estaba tirado,
lleno de sangre; sus manos yacían en
el delgado cuello de su amante, la
sangre le chorreaba por todas partes;
el suelo, las paredes y las ropas
estaban repletas de sangre. Dejó de
sujetarla, se miró, no supo qué vio.

Pasó largas horas mirándola,
recordando lo que hizo, reviviendo
los momentos a su lado; unas
lágrimas rodaron sobre sus mejillas,
sintió algo que no había sentido
jamás: sintió dolor, no por su
amante, sino por su madre. El llanto
llenó sus ojos y sofocó su
respiración, no podía admitir que su
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madre, quien le había dado la vida,
también se la había arrebatado justo
cuando lo abandonó… Nuevamente
alguien más lo había traicionado,
esta vez se trataba de su amante.

La «nada» era lo que él miraba
fijamente, ya sin llorar, pero con las
marcas de lágrimas limpiando la
sangre de su rostro que caía en sus
ropas; se tiró al suelo y continuó
mirando.

Era obvio que el esposo de su fiel
amante la buscaría, y que, sin duda,
la encontraría. La vio tirada en el
suelo, cubierta de sangre seca, las
marcas en su cuello eran visibles, no
había duda del responsable de su
muerte…

Qué impactante fue para Román
escuchar que, en acumulación de
procesos, 101 años de sentencia era
lo que tendría que compurgar; en
apelación se redujo a 35 años de un
proceso y 50 de otro, ambos por
homicidio y el primero también por
violación.

Hoy, lleva apenas 4 años, sabe que
no saldrá jamás, sabe que su vida la
vivirá en prisión, detrás de las rejas.
Hoy es «nadie» para esta sociedad;
«lo peor», en sus palabras. Se
arrepiente de haber hecho tantas
cosas malas, de haber hecho sufrir a
tantas  personas, de haber
desperdiciado su vida, de no haber
vivido con sus hijos, de haber sido lo
que fue.

La vergüenza, la desesperación, la
frustración, la cobardía y el temor,
hacen que niegue lo que hizo, como
si aceptando pudieran aumentarle
años a su sentencia. Hoy, su única
motivación es su hija Fabiana de 4
años, a quien ama y quien es la luz
que ilumina sus oscuros y tristes
días; su salida en atajos y penumbras
de su cruel existencia. Sólo que hace
dos años la mamá de su hija y su
hija dejaron de visitarlo, y sospecha
que jamás volverán.

La cruda realidad, como muchos la
llaman, comienza a inundar la
existencia de Román, a sofocar sus
días y a aletargar las noches; sus
acciones no son las mismas, ya
no es quien era antes. Su vida
cambió drásticamente de
dirección.

A veces desea que los
días terminen con las
noches, que las
noches sean menos
largas y que
lograra
mimetizarse
para que
nadie
pudiera
reconocerlo.

Cuando al mirarse al
espejo note su reflejo,

sabrá que cuando termine la
noche su vida habrá

comenzado; sólo sentirá dolor,
pero con el tiempo se

acostumbrará; dejará de existir
para comenzar a sobrevivir.

Hasta pronto.
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Ahora que nuestro Gobierno tanto
Estatal, como Municipal esta
poniendo en valor nuestra Ciudad
para aprovechar la oferta turística
que representa la sede que este mes
de marzo Sede del Tianguis Turístico
tenemos descubiertas varias
Panorámicas de la Ciudad desde el
Fuerte de Guadalupe  la magnífica
vista de nuestra Ciudad rodeando
este nuevo Museo, luego desde la
plaza del Fuerte de Loreto y este
Museo igualmente una panorámica
extraordinaria, el Teleférico que
hace un recorrido desde el Centro de

Quinta fachada...

Convenciones del Paseo de Río San
Francisco hacia el nuevo Centro
Expositor y de Convenciones que al
ser colgado abre una nueva
panorámica de nuestra Ciudad, la
Noria que será instalada en el Paseo
Bravo y que hablamos de  los
problemas que pretenden la gente
que se opone al progreso de nuestra
Ciudad cuando a 80 más. De altura
se contempla el Centro Histórico y
actualmente la semana pasada se
abre una  nueva ventana al lado de
nuestra hermosa Catedral  desde la
que se contempla una panorámica en

los que es una Galería de Cúpulas de
una gran variedad de estilos y
colorido, arte escultórica y podemos
dar un alimento al espíritu solo que
en todas se conjunta algo que
podemos llamar Tinacolandia.

Efectivamente es aquí donde
reflexionamos la importancia de la
QUINTA FACHADA...las azoteas
que como en Israel están plagadas de
placas solares para aprovechar la
energía Solar, en Vancouver Canadá
todas verdes, con flores y todos los
aparatos de Aire Acondicionado
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están ocultos y se convierten en un
gran Pulmón que proporciona una
gran calidad de vida fuera de toda
contaminación y un gran cuidado de
Medio Ambiente, porque nosotros no
podemos crear un medio ambiente
agradable teniendo cuidado de
mantener una azotea presumible y
no convertirlas en bodegas de
trebejos oxidados, llenas de tinacos
por ello convoco a todos los que
tenemos el privilegio de vivir en ella
nuestra Puebla teniendo estas
«Quintas Fachadas» limpias, con
macetas como se tenían en los
barandajes de los Patios en Balcones
y ventanas, intentemos dar difusión a
este programa que podrían apoyar
los Colegios de Profesionistas, el
Consejo Coordinador Empresarial y
aprovechar la buena disposición de
nuestras Autoridades...juntos en el
Compromiso por Puebla.

Felicitamos al Museo Amparo que lo
ha logrado a sus 23 años al tener un
Museo a la altura de los mejores del
Mundo, visite lo no se pierdan de
esta nueva imagen que cuenta
nuestra Ciudad.
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El viernes primero de marzo se
cumplieron 60 años de la inolvidable
despedida de quien, sin duda alguna,
ha sido el más querido de cuantos
han vestido el terno de luces en
nuestro país, del inolvidable
«Compadre»  Silverio Pérez.

Silverio tomó la decisión de
participar dentro de la Fiesta Brava
cuando tuvo que viajar al puerto de
Veracruz para recoger los restos
mortuorios de su hermano Carmelo,
matador de toros, que había muerto
en España a consecuencia de una
cornada recibida por el toro Michín
de San Diego de los Padres, en El
Toreo capitalino el 17 noviembre de
1929,  de la cual nunca pudo
recuperarse, muriendo en 1931

La despedida de Silverio Pérez

RINCÓN TAURINO

cuando se encontraba en España
intentando continuar con su carrera.

Silverio nació en el pequeño pueblo
de Pentecostés, en las cercanías de
Texcoco,   Estado de México, el 20
de noviembre. Debutó en la Ciudad
de Puebla en un festival de
aficionados en el que mató un
novillo procedente de la ganadería
potosina de Ojuelos.

Silverio se presentó como novillero,
vistiendo el terno de luces en el coso
capitalino, el 23 de abril de 1933,
dentro de una novillada de selección,
en la cual triunfó ampliamente
cortándole el rabo a su enemigo. Al
año siguiente viajó a España,
presentándose en la placita de

Tetuán de Las Victorias en mayo de
1935. Permaneció en  España un
tiempo prolongado y sin torear
debido al  llamado «Boicot del
miedo» que suspendió las relaciones
taurinas hispano-mexicanas.

De regreso a México tomó la
alternativa en Puebla, el 6 de
noviembre de 1938,  de manos de
«Armillita Chico», confirmándola en
El Toreo capitalino el 11 de
diciembre, nuevamente de manos de
«Armillita». Se recuerda su tarde
consagratoria del 16 de marzo de
1941, en que, alternando mano a
mano  nuevamente con Fermín,
ambos cortan orejas y rabo a los
toros de San Mateo que fueron
lidiados esa tarde;  Fermín a
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Cordobés,  y Vanidoso, en tanto que
Silverio  hiciera otro tanto con el
sexto  de la tarde, de nombre
Cantinero.

Siguieron  triunfos ruidosos  e
inolvidables, como la tarde del debut
en la plaza capitalina de El Toreo de
la ganadería de Pastejé  con las

faenas de Tanguito y Clarinero, o
bien, en la temporada de
inauguración de la Plaza México con
aquella inolvidable faena al toro
Barba Azul, de Torrecilla, por la
cual nuestro personaje, el
«Compadre» Silverio, ganó el primer
rabo concedido en  la Monumental
Plaza México.  Sólo mencionamos

algunos de  los momentos más
clamorosos de su carrera,  pues
necesitaríamos mucho espacio para
escribir de todos ellos.

Silverio decide retirarse
profesionalmente de los ruedos, en el
monumental coso, la Plaza México,
en la tarde del primero de marzo de
1953, alternando con Jorge «El
Ranchero» Aguilar y Antonio
Velásquez, quienes aquella tarde
mataron toros procedentes de La
Laguna, mismos que no dieron  buen
juego.  Tuvo que regalar un séptimo
ejemplar, de nombre Malagueño,  de
San   Diego de los Padres,  al que le
cortó una oreja y dio la vuelta al
ruedo.  A partir de esa tarde no
volvió a vestir el terno de luces, y se
dice que tampoco volvió a torear,
salvo  de salón y en el patio de su
casa.

En cambio, destacó ampliamente  en
la política dentro de su propio estado
de México. Ocupó importantes
puestos, habiendo sido síndico y
presidente municipal de Texcoco,
incluso llegó a ser  pre-candidato a
la gubernatura  del mismo estado.
Falleció el 2 de noviembre de 2009 y
sus  restos mortuorios reposan junto
a los de su hermano Carmelo  y los
de su inolvidable  y  querida esposa,
«La Pachis», en la Basílica de
Guadalupe.

Que descansen en paz.
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